
Льготы идут 
на готовое
Новые условия  
ипотеки в ДФО  
оформили официально

Как выяснил „Ъ“, в  ближайшие 
дни может быть официально 
оформлено расширение про-
граммы дальневосточной ипо-
теки на рынок вторичного жилья. 
Соответствующий документ под-
готовлен и направлен премьеру 
Михаилу Мишустину. В резуль-
тате жители региона смогут без 
ограничений покупать недвижи-
мость в сельских районах Даль-
невосточного федерального 
округа (ДФО), а также в городах 
и поселках Магаданской области 
и Чукотского автономного округа. 
Эксперты не исключают, что по-
ложительный опыт может быть 
распространен и на сопредель-
ные территории округа.

Проект постановления прави-
тельства, предусматривающего 
в том числе изменение условий про-
граммы предоставления дальнево-
сточной ипотеки под 2%, подготов-
лен и 17 сентября направлен на под-
писание премьеру Михаилу Мишус-
тину, сообщили близкие к прави-
тельству источники „Ъ“.

Соответствующее поручение про-
фильным министерствам, «Дом.РФ» 
и вице-премьеру Марату Хуснуллину 
было дано 31 августа. Согласно доку-
менту („Ъ“ ознакомился с ним), жи-
тели региона могут получить ипо-
течные кредиты по льготной ставке 
при приобретении «на вторичном 
рынке жилья готового жилого поме-
щения или жилого помещения с зе-
мельным участком» на территории 
сельских поселений ДФО, а в Мага-
данской области и Чукотском авто-
номном округе — на территории лю-
бого муниципального образования.

Кредитный договор необходи-
мо заключить до конца 2021 года. 
Источники „Ъ“ говорят, что Михаил 
Мишустин может подписать доку-
мент «в ближайшее время».

Программа дальневосточной 
ипотеки действует с декабря 2019 
года. Она позволяет взять кредит 
на сумму не более 6 млн руб. под 2% 
годовых на срок до 20 лет. Первона-
чальный взнос составляет 15%. В про-
грамме участвуют 13 банков-креди-
торов, причем некоторые из них уже 
снизили ставки по кредитам в рам-
ках программы до 1,2% годовых.

Большинство заявок в рамках 
программы поступает от молодых 
семей, сообщало Агентство по раз-
витию человеческого капитала 
на Дальнем Востоке и в Арктике. Об-
щий объем программы составля-
ет 450 млрд руб. По данным «Дом.
РФ», по состоянию на 10 сентября 
всего по программе было заключе-
но 10,6 тыс. кредитных договоров 
на сумму 37,4 млрд руб. Средняя сум-
ма кредита составляет 3,52 млн руб.

На момент публикации пресс-
служба «Дом.РФ» и Минвостокразви-
тия не предоставили комментарии. 
Получить оперативное подтвержде-
ние от пресс-секретаря господина 
Мишустина не удалось.
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 Угружающее состояние
ОАО РЖД возьмет с клиентов еще 300 млрд руб. за пять лет
Как выяснил „Ъ“, ОАО РЖД за счет 
 новых тарифных мер планирует допол-
нительно собрать с  грузоотправителей 
порядка 300 млрд руб. до 2025 года 
и привлечь в кредит еще 900 млрд руб. 
до 2023 года, чтобы профинансиро-
вать инвестпрограмму. Также монопо-
лия хочет убрать с Восточного полиго-
на пятую часть угля, заменив его более 
доходными грузами. Грузоотправи-
тели воспринимают идеи железнодо-
рожников с предсказуемым скепси-
сом. Но это  может быть только начало: 
по расчетам ОАО РЖД, инвестпрограм-
ма в 2026–2030 годах с учетом правок 
в комплексный план модернизации ин-
фраструктуры (КПМИ) превысит 6 трлн 
руб., что вдвое выше нынешнего сред-
негодового уровня.

ОАО РЖД планирует в 2021–2025 годах 
дополнительно собрать с грузоотправите-
лей 293,3 млрд руб. за счет различных та-
рифных решений, следует из материалов 
к состоявшейся 16 сентября встрече руко-
водства монополии во главе с гендиректо-
ром ОАО РЖД Олегом Белозеровым с круп-
нейшими клиентами. Это необходимо, что-
бы обеспечить финансирование инвес-
тпрограммы в условиях падения доходов — 
их отклонение из-за падения прогнозного 
объема перевозок от параметров долгосроч-
ной программы развития до 2025 года (ДПР) 
оценивается в 1,1 трлн руб. на всем протяже-
нии программы. В ОАО РЖД пояснили, что 
этот набор тарифных изменений — один 
из вариантов, которые предлагает компа-
ния, и все предложенные меры будут обсу-
ждаться с потребителями услуг и выносить-
ся на рассмотрение правительства.

Часть тарифных изменений уже анонси-
ровал „Ъ“ и разъясняло руководство моно-
полии (см. „Ъ“ от 29 июля и 4 августа). Речь 
идет об отмене существующих льготных та-
рифных схем на порожний пробег инно-
вационных вагонов, которые сегодня де-
лают их возврат на 11–27% дешевле, чем 
типовых, и замену их 5-процентной скид-
кой на груженый рейс для таких вагонов 
до 2022 года. Также планируется дополни-
тельная индексация порожнего пробега 
на 4%. «Порожний пробег обычных полува-
гонов несет отрицательную рентабельность 
для ОАО РЖД, и в условиях профицита пар-
ка полувагонов эта ситуация усугубляется, 
так как действие „унифицированных“ та-
рифов на порожний пробег не стимулиру-
ет операторов к снижению доли порожнего 
пробега»,— поясняют в монополии.

Будут проиндексированы и тарифы 
на контейнерные перевозки на 4%. В ОАО 
РЖД поясняют, что нормативная ско-
рость доставки контейнеров установлена 
на уровне 550 км в сутки, а сейчас они идут 
со скоростью 800–1200 км в сутки, что вле-
чет для ОАО РЖД дополнительные затра-

ты, и монополия предлагает «справедли-
во поделиться положительными эффекта-
ми». Предусмотрено и увеличение тарифов 
на перевозку антрацита до уровня коксую-
щегося угля (сейчас они ниже на 15%), от-
мена с 2022 года преференции в 10,5% для 
энергетического угля и сближение условий 
его перевозки с  коксующимся.

Для компенсации роста акцизов на то-
пливо и налоговой нагрузки на монополию 
предлагается на весь оставшийся срок дей-
ствия ДПР ввести 1,2% надбавки к уже дей-
ствующим 1,5%. Это даст монополии допол-
нительные 18,3 млрд руб. Альтернативы — 
сохранение ставки налога на имущество 
на уровне 1,6% или введение возвратного 
акциза на топливо.

Также ОАО РЖД хочет резко сократить по-
ставки энергетического угля на восток. План 
2020 года, закрепленный в соглашениях мо-
нополии с Кузбассом, предполагает отправку 
из региона на экспорт в восточном направ-
лении 53 млн тонн. Монополия предлагает 

снизить поставки до 42 млн тонн, переклю-
чив 11 млн тонн на маловостребованные се-
веро-западное и южное направления. Высво-
бодившийся ресурс хотят заполнить высоко-
доходными грузами и коксующимся углем. 
Другой вариант — сохранение объемов 
на прежнем уровне, но повышение веса кок-
сующегося угля в поставках на 20% и  более. 

Железнодорожники признают, что мар-
жинальность поставок на северо-запад уже 
находится в «зеленой зоне». Так что в ОАО 
РЖД готовы «стимулировать перевозку 
именно тех объемов, которые будут пере-
ориентированы на другие направления». 
Источник в отрасли говорит, что пока от-
правители неугольных грузов насторожен-
но восприняли это предложение ОАО РЖД 
и не торопятся рассматривать его как источ-
ник возможностей.

Между тем нынешние идеи монополии 
могут оказаться лишь первыми ласточками: 
ОАО РЖД подготовило предварительные па-
раметры долгосрочной инвестпрограммы 
до 2030 года общим объемом 9,9 трлн руб. 
с учетом июльского указа президента о це-
лях развития до 2030 года и проектов КПМИ. 
Это означает почти двукратный рост годо-
вых инвестиций: с 750 млрд до 1,28 трлн руб. 
в 2026 году или всего 6,2 трлн руб. в 2026–

2030 годах. Общий объем дефицита средств 
относительно финансового плана ОАО РЖД 
оценивает в 2,7 трлн руб. В 2021–2023 го-
дах объем инвестиций составит 2,2 трлн 
руб., для чего компании и нужны тарифные 
меры, и даже в случае их принятия потребу-
ется занять 884 млрд руб.

Источники в отрасли говорят, что 18 сен-
тября план может быть представлен кура-
тору отрасли, первому вице-премьеру Анд-
рею Белоусову. Еще один собеседник „Ъ“ до-
бавляет, что финальное решение по тариф-
ным мерам может быть вверено правкомис-
сии по транспорту.

Отмена тарифных льгот для порожнего 
пробега и инновационных полувагонов — 
фискальные меры, направленные на даль-
нейшее «остригание» бизнеса, говорит со-
беседник „Ъ“ на рынке. «Спрогнозировать 
полноценное восстановление грузооборо-
та сейчас невозможно, в связи с чем собст-
веннику ОАО РЖД в лице правительства ло-
гичнее было бы предусмотреть новые по-
слабления и субсидии для грузоотправите-
лей, а монополии — мотивировать изыски-
вать новые источники оптимизации собст-
венной ДПР»,— говорит он. 
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Нет ничего новее 
«Новичка» под солнцем
Какими в Европарламенте  
видят дальнейшие отношения с Москвой

Европарламент в четверг принял ре-
золюцию, содержащую резкую крити-
ку в адрес России в связи с отравлени-
ем оппозиционного политика Алексея 
Навального, а также целый ряд пред-
ложений по выстраиванию отношений 
с Москвой в новых условиях. Документ 
носит рекомендательный характер — 
решения по внешней политике на об-
щеевропейском уровне по-прежнему 
принимаются министрами и лидера-
ми государств—членов ЕС. Однако при-
нятая парламентариями резолюция 
демонстрирует, насколько сузилась 
в представлении многих европейских 
политиков тематика того, о чем вообще 
еще можно говорить с Москвой.

В последний день очной четырехднев-
ной пленарной сессии Европарламента де-
путаты проголосовали за резолюцию по си-
туации с российским оппозиционным по-
литиком Алексеем Навальным и в целом 
по отношениям с Россией. Дебаты по резо-
люции прошли ранее, но итоги голосования 
показали, что значительных расхождений 
во взглядах не было. Из 705 евродепутатов 
участие в голосовании приняли 688, за про-
голосовали более двух третей, 532 человека. 
Против — 84, еще 72 воздержались.

«После истории с Навальным в парламенте 
было принято межпартийное решение прове-
сти дискуссию по этому поводу и подготовить 

резолюцию. За ее разработку была ответствен-
на наша фракция Европейской народной пар-
тии, в ней я отвечал за подготовку проекта. 
Свои версии подготовили и другие фракции. 
По итогам межфракционных переговоров 
и возник тот проект, который был принят»,— 
рассказал „Ъ“ один из авторов документа, экс-
премьер Литвы и спецдокладчик по России 
в Европарламенте Андрюс Кубилюс. Итоговая 
версия резолюции, по его словам, даже оказа-
лась в некоторых формулировках чуть мягче, 
чем предлагали отдельные депутаты.

В резолюции упоминаются сделанные ра-
нее заявления ЕС, G7, Организации по запре-
щению химического оружия (ОЗХО) и властей 
ФРГ, а также коротко пересказывается исто-
рия госпитализации Алексея Навального, «од-
ного из немногих эффективных лидеров рос-
сийской оппозиции», «юриста, блогера и ак-
тивиста по борьбе с коррупцией». Покушение 
на него, отмечают депутаты, было совершено 
накануне «местных и региональных выборов 
в России», которые прошли 13 сентября. В ос-
новной части резолюции европарламентарии 
осуждают покушение, выражают обеспокоен-
ность «использованием не в первый раз нерв-
но-паралитических веществ против россий-
ских граждан» и призывают к немедленному 
международному расследованию инцидента 
с участием ЕС, ООН, Совета Европы и ОЗХО.
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Пал Белгород великий 
с его бесконечным днем
Губернатор Евгений Савченко  
ушел в отставку после 27 лет правления

Глава Белгородской области Евгений 
Савченко, абсолютный рекордсмен 
России по времени пребывания на по-
сту главы региона и последний дейст-
вующий губернатор, назначенный пер-
вым президентом Борисом Ельциным, 
объявил в четверг о досрочной отстав-
ке. Врио губернатора, как ожидается, 
станет бывший зампред подмосковного 
правительства и экс-гендиректор Рос-
сийского экологического оператора Де-
нис Буцаев, назначенный в тот же день 
первым вице-губернатором  области. 
Эксперты отмечают, что отставка пра-
вившего 27 лет губернатора ожида-
лась давно, но он, в отличие от других 
регио нальных тяжеловесов, не смог 
 передать область выбранному им самим 
 преемнику.

О своем уходе 70-летний Евгений Сав-
ченко, бессменно руководивший Белгород-
ской областью с осени 1993 года и пять раз 
побеждавший на прямых губернаторских 
выборах, сообщил в четверг на совещании 
с руководителями региональных органов 
власти. По сообщению пресс-службы губер-
натора, досрочно сложить полномочия го-
сподин Савченко решил в связи с избрани-
ем депутатом облдумы (на выборах 13 сен-
тября он возглавлял список «Единой Рос-
сии», получивший второй по России ре-
зультат в 64% голосов) и уже написал заявле-

ние на имя президента Владимира Путина. 
На заседании облдумы 22 сентября плани-
руется рассмотреть вопрос о наделении ухо-
дящего губернатора полномочиями члена 
Совета федерации — представителя регио-
нального законодательного собрания, гово-
рится в сообщении.

На том же совещании господин Савчен-
ко представил Дениса Буцаева, назначен-
ного в четверг первым заместителем гу-
бернатора. Сразу после этого белгородские 
Telegram-каналы сообщили, что господин 
Буцаев станет и врио главы области. Офи-
циально об этом пока не объявлено, как 
и о том, принял ли президент отставку Ев-
гения Савченко, но собеседники „Ъ“ в ре-
гионе не сомневаются в этом назначении. 
Пресс-секретарь президента Дмитрий Пе-
сков в четверг не ответил на вопросы „Ъ“.

Белгородский вице-губернатор, началь-
ник областного департамента экономиче-
ского развития Олег Абрамов заявил „Ъ“, 
что «уходит эпоха»: «Заслуги Евгения Степа-
новича неоценимы — все, чего достиг ре-
гион, случилось при нем и благодаря ему. 
Все связано с ним, а мы лишь исполните-
ли». По словам господина Абрамова, назна-
чение в регион Дениса Буцаева позволяет 
надеяться на то, что область будет идти впе-
ред «еще быстрее».
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Всемирный банк оценил индекс челове-
ческого капитала в России в 68%, опреде-
лив страну на 41-е место среди 174 стран 
мира. Ее соседями в рейтинге стали Люк-
сембург, Венгрия, Сербия и Арабские Эми-
раты. Среднемировой показатель состав-
ляет 56%, индекс для стран с низкими 
доходами равен 37%, с высокими — 70%. 
В то же время РФ оказалась в десятке стран, 
где человеческий капитал быстрее всего 
рос в последнее десятилетие — обеспечи-
ла это в основном образовательная систе-
ма (за счет доступности всеобщего сред-
него и дошкольного образования), а также 
рост показателей здоровья детей и взро-
слых, среднемировых оценок пока, впро-
чем, не достигших.

Индекс человеческого капитала (ИЧК) в Рос-
сии составляет 68%, что позволило стране ока-
заться на 41-м месте в одноименном рейтинге 
Всемирного банка. Напомним, индекс измеря-
ет человеческий капитал, которым ребенок, ро-
жденный сегодня, может обладать к совершен-
нолетию, на основе анализа пяти индикаторов. В 
их числе — вероятность выживания до пяти лет, 
ожидаемая продолжительность обучения детей 
в школе, оценки по единому экзамену как пока-
затель качества обучения, выживаемость взро-
слого населения (доля доживших до 60 лет из чи-
сла достигших 15-летнего возраста) и процент де-
тей, не имеющих задержек в развитии. По срав-
нению с версией 2018 года, в ИЧК 2020 вошло на 
17 стран больше (174), что позволило ему аккуму-
лировать данные о 98% населения Земли.

Как отмечают авторы доклада, поскольку 
данные для расчета индекса собирались до мар-
та 2020 года, он отражает уровень человеческо-
го капитала до начала пандемии коронавируса 
— а она могла привести к его снижению. Тогда 
глобальный индекс был равен 56%, индекс для 
стран с низким доходом — 37%, с высоким — 
70%. Впрочем, как говорится в докладе, корреля-
ция между индексом и ВВП на душу населения 
существует, но человеческий капитал не всегда 

напрямую сопоставим с экономическим разви-
тием. Например, такие страны, как Бурунди, Эс-
тония, Киргизия, Узбекистан и Вьетнам имеют 
результаты выше, чем можно было бы прогно-
зировать на основе их ВВП на душу населения. 
Основной вклад в различие между странами с 
низким и высоким уровнем дохода вносят ва-
риации в количестве и качестве школьного об-
разования. Если разница между этими группа-
ми стран составляет 33 процентных пункта, то 
на образование приходится 25 из них. Еще одно 
различие, заметное на глобальном уровне,— 
между мальчиками и девочками. Индекс капи-
тала последних выше на 1,06% — в основном так-
же из-за более высокого уровня образования.

На первых местах рейтинга находятся Син-
гапур (88%), Гонконг (81%) и Япония (80%). Также 
в первую десятку входят Южная Корея, Канада, 
Финляндия, Швеция и Макао (по 80%), Ирлан-
дия и Нидерланды (79%). На последних местах 
рейтинга — Центральноафриканская республи-
ка (29%), Чад (30%) и Южный Судан (31%). Россия 
находится в верхней четверти рейтинга наравне 
с такими странами, как Люксембург (69%), Вен-
грия, Сербия (по 68%), и Арабскими Эмиратами 
(67%). Результат РФ соответствует среднему пока-
зателю по странам региона Европы и Централь-
ной Азии и является третьим показателем в мире 
среди стран с аналогичным уровнем доходов.

Как отмечают аналитики Всемирного банка, 
в то же время Россия оказалась в десятке стран, 
где темпы прироста человеческого капитала 
оказались наивысшими за период с 2010 года. 
Помимо нее туда входят Макао, Албания, Кот-
д’Ивуар и Азербайджан. Показатель РФ за 10 лет 
вырос на 6 процентных пунктов, с 62% до 68% — 
в основном из-за улучшения показателей здоро-
вья детей и взрослых, а также высоких оценок 
системы общего среднего образования (превы-
шают их для многих стран с более высоким уров-
нем дохода). Впрочем, в абсолютных цифрах по-
казатели здоровья в РФ по-прежнему хуже, чем 
средние по миру.

Анастасия Мануйлова

Население РФ 
подорожало собой
Всемирный банк обновил рейтинг стран 
по индексу человеческого капитала

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 18 сентября 2020 №170   l   Коммерсантъ

новости

Непрерывная модернизация Единой ин-
формационной системы (ЕИС) в сфере гос-
закупок и прирост числа ее пользователей 
потребовали ее переноса на серверы соб-
ственного центра обработки данных (ЦОД) 
Минфина в Дубне. Это позволило на чет-
верть увеличить IT-мощности ведомст-
ва, поясняют в Федеральном казначействе 
(ФК). Впрочем, планы по совершенствова-
нию системы госзакупок этим не ограни-
чатся: уже в рамках единого ведомствен-
ного ЦОД Минфин продолжит развивать 
и взаимоувязывать системы цифрового го-
суправления, «Электронный бюджет» и его 
платежную систему, а также «ответные» си-
стемы заказчиков и подрядчиков, в первую 
очередь в рамках приоритетных нацпроек-
тов, замыкая «цифровой периметр» бюд-
жетных расходов.

Казначейство завершило проект по мигра-
ции ЕИС в сфере закупок в центр обработки 
данных Минфина в Дубне — первыми, напом-
ним, туда переехали в 2015 году серверы Феде-
ральной налоговой службы, главного тогда IT-
проекта Белого дома. Переезд ЕИС существен-
но сократит издержки на ее обслуживание — по 
данным „Ъ“, до сих пор Казначейство использо-
вало для ее работы арендованные мощности Го-
знака, что стоило бюджету около 1 млрд руб. в 
год. Также переезд дал ФК возможность исполь-
зовать серверы архитектуры х86 (серверные 
мощности Гознака в части баз данных опирают-
ся на архитектуру IBM) — то есть перевести сер-
верные приложения на открытый код; расши-
рил возможности программистов ведомства по 
разработке собственных приложений и изба-
вил их от привязки к бренду, обеспечив эконо-
мию на закупках самих серверов за счет более 
широкого предложения.

В ФК указывают, что по объему хранимых и 
обрабатываемых данных, сложности программ-
ного кода, количеству реализованных бизнес-
процессов, контролей и аналитических функ-
ций ЕИС является одной из наиболее масштаб-
ных государственных информационных сис-
тем: в ней, напомним, размещаются сведения о 
госзакупках по законам о контрактной системе 
(ФЗ-44, на 8,2 трлн руб. в год) и закупках госком-
паний (ФЗ-223, на 23,5 трлн руб.). Сейчас в сис-
теме зарегистрировано более 750 тыс. организа-
ций заказчиков и поставщиков, при этом ежесу-
точно в ней работает более 2,5 млн пользовате-
лей и совершается более 300 млн трансакций. 

Ежегодный прирост объемов данных составля-
ет 14 млн юридически значимых документов.

Одновременно ЕИС является системой ана-
лиза и контроля достоверности данных по гос-
заказу: на ее основе формируются отчеты Мин-
фина, Счетной палаты и других ведомств. «Все 
это сформировало новые требования к произ-
водительности, безопасности и масштабирова-
нию ЕИС и ЦОД, к чему мы готовились без ма-
лого один год»,— отметила курирующая веде-
ние ЕИС и вопросы госзакупок заместитель гла-
вы Казначейства Анна Катамадзе. Новая система 
увеличила текущую производительность ФК бо-
лее чем на 25%. По данным „Ъ“, объем миграции 
составил около 1,4 петабайта данных — де-фак-
то это весь объем архивов ЕИС за все годы. При 
этом переезд был завершен практически за одну 
неделю, преимущественно в выходные: «выклю-
чать» отдельные блоки ЕИС при смене поддер-
живающих их виртуальных машин (их более 
700) службе пришлось лишь на два рабочих дня.

Сама ЕИС постоянно развивается в соответст-
вии с законодательными изменениями: так, от-
дельные работы по расширению функционала 
ЕИС связаны, например, с введением в госзаказ 
протекционистских мер и обязанности участни-
ков закупок указывать страну происхождения то-
варов (см. „Ъ“ от 4 февраля и 3 июля). Также ФК 
только что внедрило систему электронного акти-
рования, то есть «замыкания» в ЕИС всего цикла 
госзаказа — от планирования до приемки. До 
конца года запланирована и дальнейшая интег-
рация ЕИС с системой «Независимый регистра-
тор» для повышения качества мониторинга рабо-
ты пользователей ЕИС и электронных площадок.

Впрочем, модернизация ЕИС — лишь часть 
работ финансовых властей по повышению про-
зрачности управления госфинансами и консо-
лидации в Казначействе бухгалтерского контр-
оля бюджетного сектора. В частности, ЕИС пред-
стоит интеграция с централизованной бухгал-
терией ведомств и бухгалтериями заказчиков и 
поставщиков. Ранее Минфин также оформил в 
проектах подзаконных актов концепцию взаи-
модействия ЕИС с «Электронным бюджетом» для 
улучшения контроля над исполнением и опла-
той контрактов (см. „Ъ“ от 4 сентября). Предпола-
гается, что концентрация всех вычислительных 
мощностей Минфина в одном центре упростит 
построение связей между его информационны-
ми системами и увеличит глубину и скорость 
развертывания «электронного государства».

Диана Галиева, Олег Сапожков

Госзакупки переехали
Минфин консолидирует электронное государство 
на своих серверах

Минфин подготовил поправки к Нало-
говому кодексу, которые содержат за-
крытый перечень случаев для отказа 
в приеме деклараций от налогопла-
тельщиков. Таким способом ведомст-
во намерено искоренить практику по-
дачи притворных деклараций — в том 
числе неуполномоченными или дис-
квалифицированными лицами. В Фе-
деральной налоговой службе по-
ясняют, что проблема не выглядит 
надуманной — сумма «фиктивного» 
НДС, отражаемого в декларациях, 
представленных «фродовыми» ком-
паниями, за год составляет более 
140   млрд руб.

Минфин разместил на regulation.gov.
ru проект поправок к ст. 80 и ст. 88 Нало-
гового кодекса, утверждение которых по-
зволит налоговикам не принимать так на-
зываемые притворные налоговые декла-
рации. В пояснительной записке к про-
екту сказано, что анализ правоприме-
нительной практики выявил «необходи-
мость совершенствования борьбы с фор-
мально правомерными действиями по 
представлению налоговых деклараций 
(расчетов)», которые на деле подаются с 
целью избежать уплаты налогов.

Поправки определяют закрытый пере-
чень из шести случаев, когда декларация 
будет считаться непредставленной и при 
выявлении которых налоговый орган бу-
дет отказывать в ее принятии. Речь, в част-
ности, идет о декларации, подписанной 
неуполномоченным, дисквалифициро-
ванным или уже умершим (согласно рее-
стру ЗАГС) лицом. Другие ситуации — ког-
да в ЕГРЮЛ есть запись о недостоверности 
сведений о лице, имеющем право дейст-
вовать от имени организации, или когда 
она вовсе исключена из реестра. Поправ-
ками оговаривается, что налогоплатель-
щик будет вправе представить налогови-

кам пояснения в виде подтверждающих 
документов. Кроме того, до окончания ка-
меральной проверки можно подать уточ-
ненную декларацию.

В ФНС „Ъ“ пояснили, что применение 
риск-ориентированного подхода и анализ 
большого объема данных, которые пре-
доставляет АСК НДС-2, показали, что сум-
ма «фиктивного» налога, отраженная в де-
кларациях, представленных «фродовы-
ми» компаниями (от английского fraud — 
«мошенничество»), за год составляет более 
140 млрд руб. «Эти декларации формиру-
ют нереальные налоговые обязательства и 
разрывы»,— указали в службе. Налоговики 
сейчас проверяют такую номинальную от-
четность — запрашивают документы, при-
влекают свидетелей, проводят осмотры и 
экспертизы. В службе отметили, что изме-
нения позволят препятствовать направле-
нию отчетности номинальными компа-
ниями, кроме того, при наличии доказа-
тельств можно будет признавать поддель-
ные декларации непредставленными. Это 
«станет существенным препятствием для 
формирования фиктивных налоговых де-
клараций, а также позволит создать допол-
нительные сервисы для удобства бизнеса и 
сократить сроки и интенсивность налого-
вых проверок», надеются в ФНС.

Юристы отмечают, что намерение не 
признавать притворно поданные декла-
рации у налоговиков существует давно. 
«Ранее уже было письмо ФНС, в котором 
говорилось о том, что делать инспектору 
для аннулирования таких деклараций,— 
говорит руководитель направления раз-
решения налоговых споров Bryan Cave 
Leighton Paisner Александр Ерасов.— Но 
письмо не заменяет норму права, появле-
ние такого законопроекта, по всей види-
мости, является развитием этой идеи». Он 
напоминает, что самая распространенная 
тематика налоговых споров в судах — это 

ситуации с фирмами-однодневками, в ко-
торых их директора, указанные в ЕГРЮЛ, 
во многих случаях отказываются от факта 
принадлежности к компании, а эксперти-
зы показывают, что подписи под докумен-
тами принадлежат не им.

Впрочем, опасается эксперт, новая нор-
ма может «задеть» и добросовестные ком-
пании. «Можно представить опасения на-
логоплательщиков, которые будут рассу-
ждать в такой логике: налоговики хотят 
упростить себе задачу по борьбе с фир-
мами-однодневками и взысканию нало-
гов и потому стоит опасаться усиления ар-
гументации со стороны ФНС доводом о 
том, что контрагент не представил декла-
рацию»,— рассуждает Александр Ерасов. 
По его словам, аннулирование или отказ 
в принятии деклараций может добавить 
налоговикам аргументы при доначисле-
ниях добросовестному бизнесу — за недо-
бросовестных часто приходится уплачи-
вать налоги покупателям.

Директор департамента налогового и 
юридического консультирования КПМГ 
в России и СНГ Михаил Орлов полагает, 
что проблема подписания декларации 
неустановленными лицами больше бес-
покоит не налоговиков, а самих налого-
плательщиков. «Мы сталкивались с ситу-
ацией, когда директор компании неожи-
данно узнавал, что кто-то якобы от его ор-
ганизации подал уточненную деклара-
цию. Разрешить налоговым органам не 
признавать такие декларации поданны-
ми считаю правильным»,— сказал он „Ъ“. 
Эксперт не видит здесь угроз для добросо-
вестных налогоплательщиков: «Основа-
ния для признания декларации неподан-
ной четко прописаны — немного смуща-
ет только то, что эти факты налоговые ор-
ганы должны установить в порядке ст. 90 
НК (допрос свидетеля)».

Татьяна Гришина

Мертвым душам откажут 
в декларировании
В НК введут основания для отказа в приеме 
номинальной отчетности

Столичные власти, планировавшие 
на треть увеличить парк дорожных ка-
мер, столкнулись с противодействи-
ем Федеральной антимонопольной 
службы. ФАС приостановила стар-
товавшие в конце августа тендеры 
по аренде комплексов на общую сум-
му почти 6     млрд руб. Поводом стала 
жалоба самарского ООО «Эффектив-
ные технологии», которое сочло кон-
курсное техзадание ЦОДД чрезмерно 
детализированным, что незаконно су-
жает круг возможных участников тен-
дера. В компании также обратили вни-
мание антимонопольного ведомства 
на планы мэрии фиксировать в авто-
матическом режиме разговоры води-
телей за рулем по телефону, хотя не-
обходимых технологий и софта еще 
не существует. В ЦОДД вчера „Ъ“ пре-
тензии не прокомментировали.

ФАС приостановила процедуру опре-
деления поставщика по тендерам Цен-
тра организации дорожного движения 
(ЦОДД), по данным сайта госзакупок. 
Речь идет о конкурсах, объявленных 26 
августа 2020 года. Город планирует арен-
довать 865 новых дорожных камер в рам-
ках двух контрактов — на 1,05 млрд и 
4,9 млрд руб. ЦОДД намерен установить 
оборудование в 2021 году. На оба кон-
курса единственным участником заяви-
лась компания «Строй инвест проект». 
Она давно сотрудничает с ЦОДД и ак-
тивно участвует в городских конкурсах. 
Так, в 2015 году с компанией был заклю-
чен контракт на 700 млн руб. по обслу-
живанию камер, в 2016 году — контракт 
на 586,5 млн руб. на аренду 100 камер, 
в 2018-м — контракт на 809 млн руб. по 
аренде 140 мобильных камер.

Компания, на 100% принадлежащая 
предпринимателю Андрею Морозову, 
входит в корпорацию «Строй инвест про-
ект», которая производит камеры «Стрел-
ка», дорожные знаки, табло, ограждения. 
14 сентября аукционная комиссия реши-
ла заключить контракты со «Строй ин-
вест проектом», но 16 сентября в ФАС на 
оба конкурса поступила жалоба от самар-

ского ООО «Эффективные технологии», 
и процедуру приостановили. Рассмотре-
ние жалобы по существу началось 17 сен-
тября, рассказали „Ъ“ в пресс-службе ан-
тимонопольной службы.

• В Москве работает более 2,6 тыс. ста-
ционарных камер. В собственности ЦОДД 
находится 711 камер «Стрелка-СТ» и 424 
«Стрелка-М». В аренде — 110 «Стрелок-
Плюс», 660 «Астр», 222 «Форсажей» и 500 
«Автоураганов». После заключения кон-
трактов в рамках объявленных тендеров 
парк камер увеличится на 30%.
Суть жалобы ООО «Эффективные тех-

нологии» сводится к чрезмерно детали-
зированным и чересчур жестким требо-
ваниям к оборудованию. Это сужает круг 
потенциальных участников тендера, на-
рушая федеральное законодательство о 
контрактной системе, говорится в обра-
щении гендиректора компании Семена 
Антонова. Он приводит в пример требова-
ния к встроенной камере («объектив с фор-
матом 1,69 см, диафрагмой F1.4»), материн-
ской плате и плате управления прожекто-
рами (они должны быть из шестислойного 
и двухслойного текстолита соответствен-
но). При этом «кабельный гермоввод кор-
пуса видеомодуля должен быть сделан из 
нейлона с прокладками из неопреново-
го каучука». «Каким образом заказчик со-
бирается проверять, как исполнена мате-
ринская плата промышленного компью-
тера, притом что комплекс поверен, а его 
корпус опломбирован?» — спрашивает го-
сподин Антонов. По законодательству, от-
мечает он, ЦОДД должен описывать в тех-
задании «функциональные, технические, 
качественные и эксплуатационные ха-
рактеристики товара», но не внутреннюю 
конструкцию камеры или требования к 
кабелю. ГОСТ 2016 года по дорожным ка-
мерам, подчеркивает господин Антонов, 
предъявляет требования не к отдельным 
элементам камеры, а «к комплексу как к 
единому товару».

Автор жалобы в ФАС обратил также 
внимание на требование ЦОДД, согласно 
которому комплексы должны фиксиро-
вать разговор водителя за рулем по теле-

фону. Однако, утверждает он, не сущест-
вует ни одной камеры с таким функциона-
лом, а также алгоритма работы софта, спо-
собного определять разговор по телефону 
за рулем в автоматическом режиме. В мар-
те 2020 года „Ъ“ сообщал о планах УГИБДД 
по Москве начать тестировать технологию 
фиксации такого вида нарушений (на ос-
нове Big Data и обучаемых нейросетей) с 
помощью камер. О сроках тогда не сооб-
щалось, но было известно, что речь шла о 
новом приборе «Строй инвест проекта» с 
такой функцией.

Связаться с господином Антоно-
вым вчера не удалось, от дополнитель-
ных комментариев в компании «Эф-
фективные технологии» вчера отказа-
лись до рассмотрения жалобы. По дан-
ным Kartoteka.ru, компания образована 
в 2009 году, ее учредителем является сам 
Семен Антонов. На сайте госзакупок за 
ней числится несколько региональных 
контрактов, не связанных с камерами.

В московском ЦОДД и «Строй инвест 
проекте» ситуацию вчера также не ком-
ментировали. Жалобы на тендеры цент-
ра поступают регулярно, следует из дан-
ных сайта госзакупок, ФАС их периоди-
чески удовлетворяет. Крупные произво-
дители и операторы систем фиксации 
нарушений вчера отказались ответить 
на вопросы „Ъ“, что они думают о кон-
фликте.

Эксперт по системам фотофиксации 
нарушений Григорий Шухман считает 
обоснованной часть жалобы, связанной 
с требованиями к конструктиву камер. 
Он не исключает, что задание составля-
лось под конкретную модель комплек-
са. Логично желание властей использо-
вать уже проверенные камеры и продол-
жать брать их в аренду, говорит источник 
на рынке, но делать это нужно, не нару-
шая закон. Господин Шухман допускает, 
что ЦОДД намерен начать штрафовать во-
дителей за разговор по телефону, заранее 
закладывая такую возможность, но пока 
эти технологии сырые и в России не при-
меняются.

Иван Буранов

ФАС заглянула в камеры
Приостановлен тендер по расширению московской системы 
фиксации нарушений
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«В правительстве Московской области он заре-
комендовал себя как профессионал в привлече-
нии инвестиций и развитии региона. Думаю, в 
Белгородской области тенденция сохранится»,— 
сказал господин Абрамов.

43-летний Денис Буцаев, юрист по образова-
нию, до прихода на госслужбу занимал руково-
дящие должности в юридических департаментах 
представительств IBM и Hewlett Packard, а также 
был управляющим партнером инвестиционной 
группы «Панорама» и гендиректором проектной 
компании «ПЭТ Технолоджи» (дочерняя структу-
ра ОАО «Роснано»). В 2013–2018 годах он работал в 
правительстве Московской области, занимая по-
сты министра инвестиций и инноваций и зам-
преда правительства. В феврале 2019 года госпо-
дин Буцаев был назначен гендиректором только 
что созданного Российского экологического опе-
ратора (РЭО), отвечающего за реформу системы 
обращения с отходами, но уже в ноябре был от-
правлен в отставку — как полагали источники 
„Ъ“, в связи с уходом из Минприроды курировав-
шего мусорную отрасль замминистра Владими-
ра Логинова.

Бывшие коллеги господина Буцаева по РЭО в 
разговорах с „Ъ“ назвали его «энергичным управ-
ленцем». «Увольнение и предшествующая ему си-
туация — это результат обстоятельств, конфлик-
тов и недопониманий в разных органах власти. 
Думаю, на новом посту у Буцаева все получит-
ся»,— пояснил один из собеседников „Ъ“.

Исполнительный директор ассоциации орга-
низаций, операторов и специалистов в сфере об-
ращения с отходами «Чистая страна» Руслан Гу-
байдуллин отметил, что Денис Буцаев всегда вы-
делялся европейским подходом к управлению, 
что проявлялось «и в бизнесе, и во власти». «Бел-
городская область — лидер в России по многим 
показателям, поэтому и проявить себя здесь труд-
нее, чем где-либо еще. Но именно здесь для Дени-
са Буцаева открываются по-настоящему интерес-
ные вызовы»,— считает господин Губайдуллин.

Слухи о скорой отставке Евгения Савченко в 
последние годы возникали в Белгородской обла-
сти неоднократно. В сентябре 2017 года белгород-
ский губернатор, выступая на встрече Владимира 
Путина с только что избранными главами реги-
онов, сам завел разговор о преемнике, пояснив, 
что выходит «на пятилетний финиш» и ему пора 
«думать и о той команде, которая останется по-
сле». В ответ президент выразил надежду, что го-
сподин Савченко подготовит «в течение ближай-
ших лет достойную команду будущего Белгород-
ской области».

Однако с тех пор вопрос о преемнике губер-
натора публично не поднимался. Как признают-
ся собеседники „Ъ“ в областном правительстве, 
они ожидали, что Евгений Савченко, которому до 

конца срока оставалось два года, проведет и вы-
боры в Госдуму 2021 года, после чего должен был 
определиться преемник.

Один из представителей местного бизнес-со-
общества на условиях анонимности сообщил 
„Ъ“, что господин Савченко действительно гото-
вил преемников, но, очевидно, администрация 
президента с его кандидатурами не согласилась. 
«После такого авторитарно сильного губернато-
ра любой свой преемник не смог бы нормально 
управлять, взаимодействовать с элитами, он бы 
был связан по рукам и ногам,— предположил со-
беседник „Ъ“.— Хорошо, что до выборов нового 
губернатора есть целый год. У господина Буцаева 
будет время, чтобы зарекомендовать себя, позна-
комиться с условиями работы в регионе».

Владимир Путин перед выборами 2017 го-
да четко дал понять, что для Евгения Савченко 
этот срок последний, но транзит неожиданно 
произошел раньше 2022 года, а губернатору не 
оставили вариантов с преемником, как это по-
зволено было сделать Алексею Гордееву в Воро-
нежской области, отмечает политолог Влади-
мир Слатинов. По его мнению, Белгородская об-
ласть является «лакомым активом» для всех фе-
деральных групп интересов. «Конечно, Евгений 
Савченко „сдает“ область, но вместе с тем могут 
быть и какие-то договоренности. К тому же он 

оставляет новому губернатору облдуму, состоя-
щую из „совета директоров“ — руководителей 
крупнейших предприятий, которые контроли-
руют регион»,— добавляет эксперт.

Отставка Евгения Савченко ожидалась дав-
но, поскольку на фоне остальных губернаторов 
он слишком явно выделялся продолжительным 
сроком правления, несмотря даже на отсутствие 
претензий к его работе, говорит политолог Рос-
тислав Туровский: «Удивительно скорее то, как 
ему удалось пережить все прежние волны губер-
наторских ротаций. Но это как раз и было показа-
телем его успешности. Буцаев пока один из веро-
ятных кандидатов на должность врио и в любом 
случае стал одной из ключевых фигур в регионе».

Политолог Константин Калачев полагает, что 
назначение Дениса Буцаева могло состояться 
«по формальному принципу, так как он был во 
втором потоке кадрового резерва». «Лично я ду-
маю, что Андрей Воробьев (губернатор Подмо-
сковья.— „Ъ“) может влиять только опосредо-
ванно, и это не его история,— рассуждает экс-
перт.— Буцаев пришел из бизнеса, долгое вре-
мя был зампредом в Мособласти, потом ушел 
на федеральную историю. Биография подходя-
щая, технократ. Трендам соответствует. Но, пря-
мо скажем, неожиданно: я думал, что Савченко 
еще поработает».

Мария Литвинова,  
Кира Дюрягина;  
Александр Прытков, Воронеж

Пал Белгород великий  
с его бесконечным днем

Отработав губернатором 27 лет,  
Евгений Савченко решил 
переквалифицироваться в сенаторы

Как стало известно „Ъ“, «Единая 
Россия» практически определи-
лась с общими принципами фор-
мирования списков своих канди-
датов к думским выборам. Пар-
тия власти планирует разделить 
свой федеральный список на 
80 региональных групп. Экспер-
ты считают, что в такой ситуации 
политики крупных регионов за-
хотят показать высокие резуль-
таты, а кандидаты небольших 
субъектов, наоборот, будут де-
мотивированы, так как их шансы 
на получение мандатов упадут. 
Список одномандатников, кото-
рых в нынешней Думе у ЕР 203, 
обновится примерно наполови-
ну: сто депутатов могут, по пар-
тийным оценкам, рассчитывать 
на переизбрание.

Руководство ЕР близко к кон-
цу работы над списками кандида-
тов к думским выборам 2021 года. 
Источник „Ъ“, близкий к админи-
страции президента, утверждает, 
что в партии рассчитывают окон-
чательно определиться с кандида-
тами уже к концу нынешнего года. 
По словам собеседников „Ъ“ в пар-
тии, а также близких к АП, сейчас 
партия обсуждает нарезку регио-
нальных групп на предстоящих вы-
борах. Пока предполагается, что их 
будет около 80 и они в основном бу-
дут вписаны в границы субъектов 
федерации (всего в России 85 реги-
онов). Напомним, что партии, иду-
щие на думские выборы, формиру-
ют общефедеральную и региональ-
ную части списка. Последняя делит-
ся на региональные группы, кото-
рых должно быть не менее 35. В об-
щефедеральной части списка мо-
жет быть не более 10 кандидатов. 
В избирательном бюллетене ука-
зываются имена кандидатов из об-
щефедеральной части списка и пер-
вые три кандидата из региональ-
ной группы.

Количество региональных групп 
влияет и на распределение манда-
тов. Вначале места получают те, кто 
входит в общефедеральную часть 
списка. Оставшиеся места в Госду-
ме распределяются по региональ-
ным группам. Чем больше голосов 
избирателей получила та или иная 
группа, тем больше ей причитается 
мандатов.

Источник „Ъ“, близкий к АП, рас-
сказывает, что губернаторы от ЕР, 
рейтинг которых превышает пар-
тийный, должны будут возглавить 
региональные группы. Популярные 
беспартийные губернаторы тоже мо-
гут возглавить списки. В других слу-
чаях партийцы рассчитывают на из-
вестных в регионах кандидатов, ко-
торые также добавят очков ЕР,— та-
кими могут быть, например, секре-
тари региональных отделений. Осо-
бый подход будет к тем территори-
ям, где губернатор принадлежит к 
другой парламентской партии: в 
этих регионах партия может выдви-
нуть список, который возглавит пар-

тийный губернатор соседнего регио-
на, в таких случаях возникнут «объе-
диненные» списки.

Глава экспертного совета ЕР, ру-
ководитель Фонда развития гра-
жданского общества Константин 
Костин пояснил „Ъ“, что увеличе-
ние числа региональных групп мо-
тивирует партийцев в регионах на 
получение максимального резуль-
тата на выборах, поскольку это даст 
возможность получить больше «сво-
их» депутатов в Госдуме. Кроме того, 
чем больше региональных групп, 
тем проще фандрайзинг, отмечает 
эксперт. По его словам, в ЕР, види-
мо, считают, что сейчас у них доста-
точно региональных лидеров, кото-
рые могут возглавить группы почти 
во всех субъектах федерации. Глава 
ИСЭПИ Дмитрий Бадовский согла-
сен, что большое количество реги-
ональных групп мотивирует реги-
оны на «внутрипартийное соревно-
вание», причем преимущество по-
лучат крупные регионы и регионы 
с высокой электоральной мобили-
зацией. В то же время для отделе-
ний ЕР в малонаселенных регионах 
эта схема не привлекательна, счи-
тает господин Бадовский: они смо-
гут рассчитывать максимум на один 
мандат и даже рискуют вообще не 
получить представителей в Госдуме 
по списку, рассчитывая лишь на од-
номандатников.

ЕР вот-вот сформирует и «линей-
ку» кандидатов по одномандатным 
округам. Партия с прошлого года «те-
стирует» действующих депутатов, 
измеряя их узнаваемость, рейтинг 
и антирейтинг. По словам собесед-
ников „Ъ“, корпус одномандатников 
ЕР обновится примерно наполови-
ну: по подсчетам партии, на переиз-
брание могут рассчитывать пример-
но 100 из нынешних 203. Около 50 
депутатов, как рассказывают источ-
ники „Ъ“, сами не собираются на пе-
ревыборы. Партия пока не раскры-
вает, кто сам отказался от переизбра-
ния, а кто не добирает рейтинга. На-
помним, недавно секретарь генсо-
вета ЕР Андрей Турчак заявил, что в 
новой Думе не место питерскому од-
номандатнику Сергею Вострецову, 
а новосибирское реготделение пар-
тии после получения большинства 
в областном заксобрании сообщило 
о выдвижении Александра Карели-
на, проработавшего в Думе пять со-
зывов, кандидатом в Совет федера-
ции. Вчера же стало известно о пере-
ходе в Совфед представителем Яма-
ло-Ненецкого АО депутата Григория 
Ледкова, который уже заявил о сло-
жении полномочий.

Напомним, на выборах 2016 года 
фракция ЕР обновилась примерно 
на 60%. На выборах 2021 года партия, 
по словам собеседников „Ъ“, намере-
на выставить кандидатов во всех од-
номандатных округах, но в некото-
рых из них кандидаты будут «техни-
ческими», без расчета на победу.

Андрей Винокуров,  
Мария Макутина

Всеобщее 
кандидатское 
соревнование
«Единая Россия» выставит на выборы 
в Госдуму 80 региональных групп

Глава президентского Совета по 
правам человека (СПЧ) Валерий 
Фадеев анонсировал создание 
«цифрового кодекса» России. 
Сначала, пояснил господин Фаде-
ев „Ъ“, совет подготовит доклад 
главе государства о проблемах, 
с которыми общество сталкивает-
ся в эпоху развития компьютер-
ных технологий,— от травли поль-
зователей в соцсетях до тоталь-
ной слежки с помощью камер ви-
деонаблюдения и утечки банков-
ских данных. К работе привлекут 
отечественных хакеров и иниции-
руют законодательную инициати-
ву о защите прав граждан в цифро-
вой среде. Опрошенные „Ъ“ адво-
каты опасаются, что кодекс «будет 
противоречить духу права», и ука-
зывают, что в России уже действу-
ют по меньшей мере шесть феде-
ральных законов с функциями 
«цифрового кодекса».

СПЧ создает рабочую группу «по 
защите прав граждан в цифровой 
среде», чтобы к декабрю подгото-
вить доклад президенту России. В 
группу, рассказал „Ъ“ Валерий Фаде-
ев, войдут как члены СПЧ, так и хаке-
ры, которые «прекрасно разбирают-
ся во взломах и манипуляциях в се-
ти». Манипуляции, «рекламные или 
политические», по словам господи-
на Фадеева, не единственная пробле-
ма, с которой сталкиваются жители 
России в интернете. Описав деталь-
но каждую из проблем и доложив о 
них Владимиру Путину, СПЧ при-
ступит к созданию «цифрового ко-
декса» и инициирует законопроект, 
способный защищать тех, кто под-
вергся травле в соцсетях, тотальной 
слежке, стал жертвой мошенников.

«Огромная проблема сегодня 
— это утечка данных, которую ил-
люстрирует, например, заметка об 
Анне Кузнецовой, заказавшей за 

16 тыс. руб. слежку за собой с помо-
щью камер видеонаблюдения, уста-
новленных в городе (материал „Ъ“ 
„Лицом к лицу лица не опознать“ от 
17 сентября.— „Ъ“),— рассказал Ва-
лерий Фадеев.— Или травля в соцсе-
тях, которой недавно подвергся до-
ктор Рошаль (Леонид Рошаль подвер-
гся критике после предложения со-
здать группу из российских и немец-
ких медиков, чтобы расследовать 
возможное отравление Алексея На-
вального.— „Ъ“). Вы помните навер-
няка провал приложения „Социаль-
ный мониторинг“ (контроль режи-
ма изоляции заболевших COVID-19 
москвичей.— „Ъ“) или прошлогод-
нее дело журналиста Ивана Голуно-
ва, когда в сеть слили ложную ин-
формацию (фотографии якобы рас-
положенной дома у журналиста на-
рколаборатории.— „Ъ“), и никто за 
это не ответил. Эти примеры описы-
вают ряд серьезных проблем наше-

го общества в сфере цифровизации, 
распространения информации».

Глава СПЧ подчеркнул, что рос-
сийское законодательство не справ-
ляется с защитой граждан в цифро-
вой среде, и отметил, что совет, хотя 
и хочет «оградить людей от травли», 
должен будет при создании кодекса 
«избежать защиты прав за счет под-
рыва свобод».

Адвокат международной группы 
«Агора» Андрей Сабинин опасается, 
что инициатива СПЧ, «вероятно, бу-
дет противоречить духу права» в слу-
чае, если его основой станут «вы-
дернутые» из УК и КоАП статьи. Го-
сподин Сабинин, напомним, пред-
ставлял Владислава Синицу, при-
говоренного к пяти годам колонии 
по ч. 2 ст. 280 УК за твит о детях си-
ловиков. «Владислава Синицу суди-
ли по экстремистской статье за пу-
бличные призывы, и никто не стал 
разбираться, были ли они на самом 
деле,— сказал Андрей Сабинин.— 
При этом Виктору Золотову (глава 
Росгвардии.— „Ъ“) за высказывание 
о Синице ничего не было. Какой ко-
декс может помочь, если закон при-
меняется избирательно?»

Инициативу СПЧ приветствует 
Екатерина Тягай, партнер коллегии 
адвокатов Pen & Paper. Однако госпо-
жа Тягай указала, что говорить о пол-
ном отсутствии регулирования в сфе-
ре цифровизации не приходится. В 
пример эксперт привела федераль-
ные законы «Об информации», «О 
персональных данных», «О защите де-
тей от информации», «Об адвокатской 
деятельности» (содержащий пункт об 
адвокатской тайне) и закон «Об осно-
вах охраны здоровья граждан в РФ» 
(пункт о врачебной тайне). «Специ-
фические для данной сферы нормы 
содержатся в законе о СМИ, а общие 
нормы о защите чести, достоинства, 
деловой репутации и изображения — 
в первой части Гражданского кодек-
са,— сказала Екатерина Тягай.— Ос-
новной задачей (СПЧ.— „Ъ“) должно 
стать в первую очередь обеспечение 
реальной защиты прав граждан на 
практике и лишь затем — подготов-
ка новых норм, способных урегули-
ровать не охваченные действующим 
законодательством сферы в области 
цифровой информатизации».

Мария Старикова

Цифровой кодекс строителей капитализма
СПЧ планирует привлечь хакеров  
для подготовки доклада Владимиру Путину о травле в соцсетях

Еврейский Новый год
Сегодня последователи иудаизма в России 
и во всем мире празднуют Рош ашана — 
 еврейский Новый год, 5781 год от сотворе-
ния мира. Точнее — от сотворения человека.

Почему в качестве отправной точки 
выбрано не начало Творения, а его завер-
шение — сотворение первого человека 
в шестой день? Мудрецы Талмуда объясняют 
это так: во-первых, Б-г сотворил мир для че-
ловека, наделенного, в отличие от всех дру-
гих существ, свободой выбора. А во-вторых 
и в-главных — мир был сотворен для того, 
чтобы человек участвовал в его улучшении. 
Это главное послание от Б-га человеческому 
роду — мы должны стать Его партнерами 
в великом акте Творения!

В дни Рош ашана Б-г судит каждого 
из нас — но судит не затем, чтобы наказать, 
а чтобы указать правильный путь, побудить 
к правильным действиям. Поэтому мы в дни 
праздника не только садимся за празднич-
ные столы, чтобы радоваться и веселиться: 
традиция требует от нас в первую очередь 
подвести итоги уходящего года и поставить 
задачи на год наступающий — исправить 
допущенные ошибки, подняться выше на 
пути познания мира и продвинуться дальше 
в деле его улучшения.

На практике мы видим, что в мире много 
несовершенств. Частично они вызваны ошиб-
ками самих людей, но в основном обуслов-
лены тем, что Б-г намеренно сотворил мир 
несовершенным. Задача человека — найти 

изначальную мысль Г-спода и в соответствии 
с ней гармонизировать мироустройство. 
Это относится, конечно, не только и даже 
не столько к экологии, но прежде всего 
к жизни человека в мире. Если мы видим, что 
кто-то поблизости от нас страдает — наш долг 
прийти на помощь, помочь решить проблему. 
Тем самым мы демонстрируем, что являемся 
братьями, детьми одного Отца: если хотите, 
возвращаемся к изначальному единству Пер-
вочеловека. Так Новый год, праздник сотворе-
ния первого человека, приводит нас к мысли 
о единении ради достижения Б-жественной 
гармонии мира. Недаром Б-г сотворил все 
живые существа сразу большими группами, 
а человека создал сперва в единственном 
числе. Наши мудрецы говорят, что это было 
сделано, «чтобы ни один человек не мог 
сказать: мое родословие лучше твоего».

Эта проблема, необходимость макси-
мального единения людей, стала особен-
но актуальна в уходящем году, на фоне 
пандемии. Эпидемия наделала много бед, 
принесла множество проблем в здравоохра-
нении, в экономике, в социальной сфере… 
Но была от нее и польза: людям пришлось 
осознать, что все мы в одной лодке, что ни-
кому не решить своих проблем без помощи 
других людей, и каждый должен быть готов 
прийти другим людям на помощь в случае не-
обходимости. Мы видели вокруг множество 
примеров человеческой доброты, чело-
веческой самоотверженности. Хочу в этой 
связи сказать особое спасибо врачам, всему 
медицинскому персоналу, волонтерам — 
всем, кто боролся и продолжает бороться 
за жизни людей, порой даже с риском для 
собственной жизни.

И дай Б-г, чтобы новый, 5781 год стал, 
как говорят у нас в народе, добрым и слад-
ким — чтобы люди жили в единстве, помо-
гали друг другу и вместе поднимались к Б-гу 
в великом деле улучшения нашего мира!

Берл Лазар,
главный раввин 
России
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Новый премьер-министр 
Японии Ёсихидэ Суга, ут-
вержденный в должности 
обеими палатами япон-
ского парламента, провел 
первый полноценный ра-
бочий день в кресле главы 
правительства. Первоо-
чередная задача, которую 
предстоит решить Ёсихи-
дэ Суге,— до конца недели 
завершить формирование 
кабинета, в котором уже 
произошел ряд переста-
новок и появились новые 
лица. Одно из них — млад-
ший брат ушедшего в от-
ставку премьера Синдзо 
Абэ Нобуо Киси, который 
возглавит Министерст-
во обороны. Другие клю-
чевые посты, впрочем, 
останутся за проверенны-
ми кадрами, проявивши-
ми себя при прежнем пре-
мьере, курсом которого 
намерен неукоснительно 
следовать его преемник.

Транзит власти в Японии 
завершился в четверг, ког-
да избранный накануне об-
еими палатами парламен-
та новый, 99-й по счету гла-
ва японского правительст-
ва Ёсихидэ Суга провел свой 
первый полноценный рабо-
чий день в кресле премьер-
министра.

За день до этого импе-
ратор Японии Нарухито на 
торжественной церемонии 
в своем дворце в Токио ут-
вердил состав нового пра-
вительства во главе с Ёсихи-
дэ Сугой, после чего кабинет 
стал официально считаться 
сформированным.

Первое заседание ново-
го правительства и после-
довавшие за ними пресс-
конференции министров 
затянулись в среду до глу-
бокой ночи. Тем не менее 
после почти бессонной но-
чи 71-летний Ёсихидэ Суга 
прибыл в канцелярию пре-
мьера ровно в восемь утра, 
демонстрируя своим под-
чиненным пример класси-
ческого японского трудого-
лика. «Вчера я дал указания 
министрам, завтра займусь 
назначениями их замести-
телей. Надо дать старт пра-
вительству, которое работа-
ет для народа, и добиться 
ощутимых результатов»,— 
заявил Ёсихидэ Суга.

Накануне он пообещал 
следовать прежнему эконо-
мическому курсу, предус-
матривающему тонкую на-
стройку либеральной мо-
нетарной политики Синдзо 
Абэ, получившей название 
«абэномика» и направлен-

ной на ускорение экономи-
ческого роста, развитие циф-
ровых технологий, устране-
ние бюрократических пре-
пятствий для продолжения 
реформ и стимулирование 
инвестиций.

Ядром обновленного 
японского правительства 
стали проверенные кадры 
кабинета Синдзо Абэ, в ко-
тором сам Ёсихидэ Суга бес-
сменно проработал гене-
ральным секретарем семь 
лет и восемь месяцев. Из 20 
членов нового правитель-
ства 15 работали в предыду-
щей администрации.

Так, кадровые переста-
новки не затронули эконо-
мический блок: замести-
тель премьер-министра, ми-
нистр финансов Таро Асо и 
министр экономики, тор-
говли и промышленности 
Хироси Кадзияма сохрани-
ли свои портфели. Приме-
чательно, что господин Кад-
зияма также занимает долж-
ность министра по развитию 
экономических отношений 
с Россией. Остался на своем 
посту и глава МИДа Тосими-
цу Мотэги.

Наиболее громкая пере-
становка произошла в руко-

водстве Министерства обо-
роны, которое возглавил 
брат ушедшего в отставку 
Синдзо Абэ, 61-летний Но-
буо Киси (в предыдущем пра-
вительстве Абэ он занимал 
должность замглавы МИДа). 
Синдзо Абэ и Нобуо Киси — 
родные братья, но у них раз-
ные фамилии, потому что 
Нобуо Киси в детстве был 
усыновлен родственниками 
по материнской линии.

Нобуо Киси был впервые 
избран в японский парла-
мент в 2004 году и успел по-
работать парламентским се-
кретарем по обороне в пра-
вительствах двух японских 
премьеров — Ясуо Фукуды 
и Таро Асо. Таким образом, 
вопросы оборонной страте-
гии Японии, пересмотр ко-
торой начался при Синдзо 
Абэ, не являются для него 
чем-то новым.

Несмотря на союзниче-
ские отношения Токио и Ва-
шингтона, позволяющие 
Японии находиться под аме-
риканским «зонтиком без-
опасности», первое поздрав-
ление Нобуо Киси с его но-
вым назначением пришло 
из Китая, имеющего в Ин-
до-Тихоокеанском регионе 

все более конфликтные от-
ношения с США. «Мы над-
еемся, что оборонные ве-
домства двух стран будут 
усиливать диалог и контак-
ты, укреплять взаимное до-
верие, способствовать вы-
страиванию конструктив-
ных двусторонних отноше-
ний в сфере безопасности 
и совместно защищать ре-
гиональный и глобальный 
мир и стабильность»,— зая-
вил официальный предста-
витель МИД КНР Ван Вэнь-
бинь. Комментируя инфор-
мацию о том, что Нобуо Ки-
си имеет тесные связи с Тай-
ванем, он выразил надежду, 
что японская сторона будет 
строго соблюдать принцип 
«одного Китая» и избегать 
любых официальных кон-
тактов с Тайванем.

Усилив назначением Но-
буо Киси присутствие в но-
вом правительстве полити-
ческой династии Абэ и тем 
самым отдав дань уважения 
своему политическому мен-
тору, премьер Суга перебро-
сил бывшего министра обо-
роны Таро Коно на другой 
фронт — он возглавил Ми-
нистерство по делам адми-
нистративной реформы.

Несмотря на то что смена 
правительства Японии не су-
лит никаких прорывов в от-
ношениях Москвы и Токио, 
при Синдзо Абэ так и не су-
мевших подписать мирный 
договор и поставить точку 
в споре о принадлежности 
Южных Курил, откат назад 
им, судя по всему, тоже не 
грозит. «За последнее время, 
в том числе благодаря усили-
ям вашего предшественни-
ка Синдзо Абэ, удалось нема-
ло сделать для развития диа-
лога между нашими страна-
ми»,— говорится в поздра-
вительной телеграмме пре-
зидента РФ Владимира Пу-
тина, направленной Ёсихи-
дэ Суге по случаю его избра-
ния премьером. Подтвердив 
«готовность к конструктив-
ному взаимодействию по ак-
туальным вопросам двусто-
ронней и международной 
повестки дня», Владимир Пу-
тин указал на то, что продол-
жение диалога «отвечало бы 
интересам народов России и 
Японии, способствовало бы 
упрочению стабильности и 
безопасности в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе и в ми-
ре в целом».

Сергей Строкань

Почти сотый
Ёсихидэ Суга приступил к работе 99-м главой японского правительства

Как стало известно „Ъ“, ГСУ ГУ 
МВД по Москве предъявило обви-
нение в организации преступного 
сообщества (ст. 210 УК РФ) круп-
нейшему золотоискателю Яку-
тии, владельцу и основателю объ-
единяющего несколько артелей 
ООО «Янтарь» Александру Карасю. 
При этом арестовать его не уда-
лось — прямо в Тверском райсуде 
у бизнесмена случился сердечный 
приступ, и он оказался не в СИЗО, 
а в реанимации. По версии следст-
вия, участники ОПС господина Ка-
рася незаконно добыли, очистили, 
привезли в Москву и продали 26 кг 
золота на сумму более 100 млн 
руб. Сам золотопромышленник 
признал, что был вынужден реали-
зовать примерно двадцатую часть 
своей сезонной добычи, чтобы 
расплатиться со старателями и от-
ремонтировать технику.

По данным „Ъ“, задержанный по 
обвинению в незаконном обороте 
драгметаллов (ст. 191 УК РФ) еще в 
феврале этого года Александр Карась 
сразу признал вину, поэтому настаи-
вать на его взятии под стражу столич-
ная полиция не стала. Тверской рай-
суд определил якутского бизнесме-
на под домашний арест в снятой им 
квартире в Хамовниках.

Обвиняемый полгода жил отно-
сительно спокойно. Он участвовал 
в следственных действиях, а в пе-
рерывах между ними с разрешения 
следователя вел телефонные пере-
говоры со своими подчиненными в 
Якутии. Проблемы у господина Кара-
ся начались после того, как страдаю-
щий атеросклерозом 60-летний биз-
несмен с острой сердечной болью 
попал в больницу, где ему провели 
две операции по установке допол-
нительных стентов в сосуды сердца, 
после чего отпустили долечиваться 
амбулаторно.

На следующий день за господином 
Карасем приехали оперативники 
ФСБ. Старателя привезли на допрос в 
ГСУ московской полиции, где следова-
тель сообщил, что предъявляет ему но-
вое обвинение — в организации пре-
ступного сообщества (ст. 210 УК РФ), а 
в связи с этим будет ходатайствовать 
о заключении под стражу. Однако как 
только участники процесса располо-
жились в зале заседаний суда, стара-
тель побледнел и стал терять созна-
ние. Его адвокат Мирон Дауди вызвал 
скорую, доставившую Александра Ка-
рася в кардиореанимацию 23-й город-
ской клинической больницы им. Да-
выдовского на Таганке, где он нахо-
дится в стабильно тяжелом состоянии.

Александр Карась — единствен-
ный российский миллиардер, посто-
янно живущий в Якутии. Друзья биз-
несмена убеждены, что тот одержим 
золотодобычей и все свои средства 
вкладывает лишь в технику «Янтаря» 
и геологоразведку новых месторо-
ждений. Из личного имущества пред-
принимателя следствию удалось най-
ти четыре довольно скромных до-
ма в Самарской области, куплен-
ные господином Карасем для сво-
их детей, и персональный Mercedes 
Gelandewagen. Внедорожник золото-
искатель купил себе на день рожде-
ния для поездок на рыбалку — по ра-
боте он перемещается на служебном 
вертолете, катере с аэродвигателем 
или гусеничном тягаче.

Расследование уголовного дела о 
незаконном обороте драгметаллов 
столичная полиция начала в авгу-
сте прошлого года после обыска в це-
хе бывшего хлебозавода, переобору-
дованного под аффинажную мастер-
скую. Как сообщила тогда официаль-
ный представитель МВД России Ири-
на Волк, оперативники полиции и 
ФСБ изъяли там 26 кг золота на сум-

му более 100 млн руб. По версии след-
ствия, в цехе драгметалл техническо-
го качества должны были очистить 
от примесей, добавляя в золотой рас-
плав хлор или серу, и довести таким 
образом до качества 585-й пробы. За-
тем уже чистое золото предполагалось 
реализовать под видом скупленного у 
населения лома ювелирных изделий.

Быстро установив происхождение 
драгметалла, полицейские следова-
тели минувшей осенью задержали 
двух топ-менеджеров якутского «Янта-
ря». Под домашний арест тогда попал 
бывший начальник отдела по контр-
олю за оборотом драгметаллов даль-
невосточной полиции Сергей Икон-
ников, занявший после увольнения 
пост финдиректора ГК «Янтарь». Петр 
Ткаченко, директор золотохранили-
ща компании, отвечавший за учет и 
охрану добытого, был помещен по 
решению Тверского райсуда в СИЗО 
как гражданин Украины. В число об-
виняемых попали еще двое рядовых 
сотрудников артели.

За прошедший год полиция суще-
ственно продвинулась в расследова-
нии. Сейчас следствие считает, что 
аферу с золотом провернули не чет-
веро якутских старателей, а несколь-
ко преступных группировок, объеди-
ненных в ОПС. Господин Карась, как 
полагает полиция, руководил подра-
зделением золотодобытчиков, кото-
рые разработали не включенную в 
выданную «Янтарю» лицензию на раз-
работку недр площадку в тайге и по-
лучили таким образом неучтенный 
драгметалл. Подчиненные Петра Тка-
ченко, полагает следствие, перевез-
ли неучтенку на базу «Янтаря» в по-
селке Усть-Нера и обеспечили ее хра-
нение. Группа финдиректора Икон-
никова, предположительно, органи-
зовала первичную очистку золотого 
песка и самородков, а затем ее руко-
водитель договорился с командой пе-
ревозчиков о переправке частного зо-
лотого запаса в Москву. Наконец, уже 
специалисты столичного «ювелирно-
го» подразделения ОПС, как полагает 
следствие, доочищали техническое 
золото до торгового качества в под-
польной мастерской, делали из драг-
металла ювелирные украшения, ко-
торые затем поступили в розничную 
продажу. Таким образом, в число фи-
гурантов уголовного дела о незакон-
ном обороте драгметаллов сегодня 
попало уже полтора десятка человек.

По данным собеседника „Ъ“, близ-
кого к Александру Карасю, сезон 2019 
года оказался не самым удачным 
для компании, а 800 ее сотрудникам 
требовалось выплачивать зарпла-
ту, в среднем составляющую 200 тыс. 
руб. в месяц. Наличные потребова-
лись и на ремонт техники, например 
450-тонных «БелАЗов», на которых пе-
ревозят породу.

«Мой клиент признал свое учас-
тие в незаконном обороте драгме-
таллов,— рассказал „Ъ“ адвокат Ми-
рон Дауди.— Но его вина заключает-
ся лишь в том, что он дал команду фин-
директору найти наличку для выдачи 
зарплаты. О том, куда вывезли 26 кг 
золота и что сделали с этой партией, 
Александр Карась понятия не имел. 
Тем более что для „Янтаря“, уже на-
мывшего к концу августа порядка 0,5 т 
металла, это было немного. Обвинять 
же в организации ОПС владельца ком-
пании, которая за 12 лет работы дала 
государству около 30 т золота и запла-
тила в бюджет примерно 5 млрд руб. 
налогов, по меньшей мере странно». 
Тем более, напомнил адвокат, соглас-
но изменениям в законодательство, 
привлекать по ст. 210 УК РФ предпри-
нимателей можно лишь в том случае, 
когда их компания создавалась для со-
вершения преступлений.

Сергей Машкин

Артель «Прекрасный труд»
Золотопромышленника обвинили  
по особо тяжкой статье и реанимировали

От России они ожидают незамед-
лительного ответа на вопросы со сто-
роны международного сообщества, а 
также полного и немедленного рас-
крытия для ОЗХО своей (существую-
щей, по мнению Европарламента) 
программы разработки «Новичка».

Реакцией на госпитализацию 
Алексея Навального депутаты не ог-
раничились. Фактически документ 
содержит призыв к системному из-
менению политики Евросоюза в от-
ношении России и даже наброски 
предложений, какой эта политика 
могла бы быть. «Это важный доку-
мент, потому что он говорит не толь-
ко об индивидуальном случае от-
равления Алексея Навального, но и 
о картине кремлевской политики в 
целом, особенно в отношении оппо-
зиции, инакомыслия, об агрессив-
ности этой политики, в том числе по 
отношению к соседям»,— заявил „Ъ“ 
Андрюс Кубилюс. С похожим заяв-
лением накануне выступила и пред-
седатель Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен: «Тем, кто выступает за 
более тесные отношения с Россией, 
я хочу сказать: отравление химиче-
ским веществом (Алексея.— „Ъ“) На-
вального — это не единичный слу-
чай. Мы уже были свидетелями по-
добного подхода (России.— „Ъ“) в 
Грузии, на Украине, в Сирии и в (бри-
танском.— „Ъ“) Солсбери. Мы на-
блюдали вмешательство в выборы в 
разных частях мира. Эта модель по-
ведения не меняется».

Одним из первых пунктов в про-
грамме пересмотра отношений с 
Россией, предложенной Европарла-
ментом, идут усиление санкцион-
ного давления на Россию, а также 
включение в черные списки (подра-
зумевающее, в частности, заморозку 
средств на европейских счетах) фи-

гурантов антикоррупционных рас-
следований команды Алексея На-
вального.

Россию, в свою очередь, евродепу-
таты призывают «остановить притес-
нения, запугивания, насилие и ре-
прессии в отношении политических 
оппонентов», которые «уже стоили 
жизни многим журналистам, право-
защитникам и оппозиционерам».

Евросоюз, как отмечают депутаты, 
должен настаивать на том, чтобы Рос-
сия привела свое законодательство в 
соответствие с международным пра-
вом, в частности отменила принятые 
недавно поправки к Конституции и 
пересмотрела законодательные ак-
ты, касающиеся иностранных аген-
тов и нежелательных организаций. 
Вопросы прав человека и преследо-
вания по политическим основаниям 
должны подниматься на переговорах 
между представителями РФ и ЕС.

Пересмотр российско-европей-
ских отношений может, согласно ре-
золюции, опираться на шесть следу-
ющих принципов. Во-первых, это 
выработка новой всеобъемлющей 
стратегии отношений с Россией, ре-
ализация которой будет зависеть от 
демократических процессов и со-
блюдения властями страны прин-
ципов верховенства права и уваже-
ния к правам человека в России. «Это 
должна быть одна из первоочеред-
ных и важных задач, надеемся, что 
мы продолжим над ней работать уже 
в диалоге с другими институтами 
ЕС»,— пояснил „Ъ“ Андрюс Кубилюс.

Во-вторых, это сохранение «изо-
ляции России» на международных 
площадках, таких как G7. В-третьих, 
это принятие механизма введения 
санкций за преступления в области 
нарушения прав человека по при-
меру «акта Магнитского». Такой ме-
ханизм должен быть одобрен в бли-
жайшее время. Он позволит задейст-

вовать не только персональные, но 
и секторальные санкции. В-четвер-
тых, это приостановка проекта «Се-
верный поток-2». В-пятых, ЕС дол-
жен разработать стратегию по под-
держке диссидентов, НКО и СМИ в 
России, привлекать российских сту-
дентов на учебу в Европу и создать 
в одном из государств ЕС «русский 
университет в изгнании». Наконец, 
в-шестых, европарламентарии по-
требовали немедленно начать под-
готовку стратегии по «будущим вза-
имоотношениям Евросоюза с демо-
кратической Россией».

Европейский парламент — один 
из двух законодательных органов ЕС 
(второй — это Совет ЕС), то есть де-
путаты участвуют в принятии зако-
нов. Но в этом случае резолюция но-
сит декларативный характер: реше-
ния в области внешней политики, в 
том числе совместной политики ЕС в 
отношении третьих стран,— это по-
прежнему прерогатива государств-
членов и их лидеров.

Тем не менее в Москве расцени-
ли принятие резолюции как очеред-
ное подтверждение неконструктив-
ной позиции ЕС. «Основная задача 
сегодняшнего дня по крайней мере 
так складывается: нанести удар по 
отношениям нашей страны, в част-
ности, с Евросоюзом и со странами, 
которые входят непосредственно в 
это объединение. Все идет в этом ру-
сле»,— сказала в программе «60 ми-
нут» на телеканале «Россия 1» офици-
альный представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова. А в эфире телеканала 
«Россия 24» постпред РФ при ЕС Вла-
димир Чижов отметил: «Европарла-
мент принял большинством голосов 
резолюцию, которая готовилась по 
большому счету в спешке и называ-
ется „О ситуации в России: отравле-
ние Алексея Навального“. Само на-
звание даже предопределяет, что для 

них все ясно, для тех, кто голосовал 
за нее, что был факт отравления, что, 
судя по направленности резолюции, 
отвечают за это российские власти». 
При этом дипломат отметил, что не 
все обстоятельства, которые име-
ли место вокруг ситуации с Алексе-
ем Навальным, были учтены в доку-
менте. «Они даже Омск и Томск пере-
путали»,— уточнил дипломат, имея 
в виду город, где изначально был го-
спитализирован оппозиционер.

Галина Дудина

Нет ничего новее «Новичка» под солнцем

Ключевые посты в правительстве Японии останутся за проверенными кадрами, проявившими себя 
при прежнем премьере, курсом которого намерен неукоснительно следовать его преемник Ёсихидэ Суга 
(в центре)  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23319,37 (–156,16)
РТС 1243,29 (–8,57)
FTSE 100 6049,92 (–28,56)

DAX 30* 13208,12 (–47,25)
DJIA* 27826,54 (–205,84)
NASDAQ Composite* 10839,353 (–211,116)

*На 20:04.   По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.09.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.09.20
Австралийский доллар 54,8842
Английский фунт 97,3839
Белорусский рубль 14,3558
Датская крона* 11,9346

Доллар США 75,1941
Евро 88,6313
Индийская рупия** 10,2093
Казахский тенге** 17,7370

Канадский доллар 56,9350
Китайский юань* 11,1130
Норвежская крона* 83,0837
СДР 106,5380

Сингапурский доллар 55,3020
Новая турецкая лира 99,7375
Украинская гривна* 26,7357
Шведская крона* 85,2019

Швейцарский франк 82,5855
Японская иена** 71,7672
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Платежные данные пользователей 
интернет-магазинов под управлени-
ем платформы для электронной ком-
мерции Magento, занимающей 30% ми-
рового рынка, стали целью масштаб-
ной хакерской атаки. В России на опас-
ной версии платформы работают око-
ло 450 сайтов, уже скомпрометиро-
ван как минимум 41 из них. В атаке ис-
пользуется уязвимость, которая прода-
валась в августе на одном из хакерских 
форумов русскоязычным продавцом 
всего за $5 тыс.

На интернет-магазины под управлением 
CMS (Content Management System; система 
управления содержимым) Magento (разра-
ботчик — Adobe) зафиксирована масштаб-
ная хакерская атака: за пять дней по все-
му миру было скомпрометировано 2,7 тыс. 
сайтов, из них 41 — в зоне .ru, рассказал „Ъ“ 
основатель нидерландской компании в сфе-
ре информационной безопасности Sanguine 
Security Виллем де Грот. Цель атаки — пла-
тежные данные пользователей интернет-ма-
газинов, доступ к которым злоумышленни-
ки получают, внедрив вредоносный код.

Известно о нескольких десятках россий-
ских сайтов, зараженных этой угрозой, а ко-
личество пользователей в России, столкнув-
шихся с ней, составило около 10 тыс. чело-
век, подтвердила аналитик киберугроз «Ла-
боратории Касперского» Виктория Власова. 
В компании отметили, что приняли меры 
для прекращения функционирования вре-
доносных сайтов, использующихся в атаке.

В Sanguine Security полагают, что хакеры 
автоматизировали процесс взлома и исполь-
зовали уязвимость, которая в августе прода-
валась вместе с видеоинструкцией на одном 
из хакерских форумов русскоязычным про-
давцом за $5 тыс. Анализ кода показал, что ин-
формация со скомпрометированных ресур-

сов отправляется на расположенный в Москве 
ресурс, добавляют в компании. Уязвимость со-
держится в первой версии Magento, поддер-
жку которой Adobe прекратила 30 июня.

Согласно статистике использования пер-
вой версии Magento, в России около 450 по-
тенциально уязвимых сайтов, отмечает ди-
ректор блока экспертных сервисов компании 
BI.Zone Евгений Волошин. Российские банки 
и интернет-магазины обычно используют до-
полнительные механизмы защиты карт, на-
пример, подтверждение трансакций по СМС, 

поэтому атака не должна представлять суще-
ственной угрозы, полагает он. Но уязвимость 
существует, потенциально сайты могут ис-
пользоваться злоумышленниками для дру-
гих атак, в том числе распространения вредо-
носного софта, добавляет эксперт.

Всего Magento занимает около 30% мирово-
го рынка платформ для электронной коммер-
ции и предназначена для крупных интернет-
магазинов, отмечает технический директор 
Check Point Software Technologies в России 
и СНГ Никита Дуров. Популярность Magento 

объясняется тем, что это преимущественно 
бесплатная CMS, отмечает главный редак-
тор проекта «Рейтинг рунета» Анатолий Дени-
сов. В «Рейтинге рунета» Magento находится 
на третьем месте среди бесплатных CMS для 
интернет-магазинов. В базе проекта есть ин-
формация о 220 сайтах на Magento. Среди них 
интернет-магазины Auchan, «Снежная коро-
лева», Nyx Cosmetic, La Roche Posay, Vichy, 
Redken, Urban Decay, Kiehl’s, Pandora, Togas, 
Canon, Nespresso, Converse и др. В компаниях 
оперативно не ответили на запросы „Ъ“.

По данным проекта «Технический центр 
Интернет», в домене .ru насчитывается 
чуть больше 500 доменов, привязанных 
к Magento, в домене .рф — 36, в .su — пять. 
Агентство iTrack насчитывает 3,1 тыс. сайтов 
зоны .ru, использующих Magento, что состав-
ляет 0,26% от общего числа.

За атакой стоит группировка MageCart, по-
лагают в Sanguine Security. Ее нередко связы-
вали с русскоязычными киберпреступника-
ми. В 2018 году MageCart взломала сайт и за-
разила страницы приема платежей авиаком-
пании British Airways, получив доступ к дан-
ным платежных карт пассажиров. Преды-
дущая кампания MageCart, направленная 
на Magento, была зафиксирована летом 2019 
года, тогда хакерам за сутки удалось взломать 
около 1 тыс. интернет-магазинов, отмечает ру-
ководитель направления аналитики и спец-
проектов ГК InfoWatch Андрей Арсентьев.

Проблемы с безопасностью были 
у Magento и ранее, подтверждает Никита Ду-
ров. Например, в 2015 году исследователи 
Check Point обнаружили критическую уяз-
вимость в этой платформе, которая позво-
ляла неавторизованному злоумышленни-
ку обойти механизмы безопасности и полу-
чить контроль над магазином и всей его ба-
зой данных.

Юлия Степанова

ОПЕК+ наводит самодисциплину
Нарушителей сделки критикуют, но не наказывают

Лидеры стран ОПЕК+ пытаются усили-
вать давление на нарушителей сдел-
ки по сокращению добычи. Саудов-
ской Аравии и России в августе не уда-
лось заставить отстающих участни-
ков соглашения, таких как Ирак и Ни-
герия, наверстать не выполненные ра-
нее квоты. С самой резкой критикой 
выступает Саудовская Аравия, призы-
вая «не дурачить» рынок. Но, несмотря 
на жесткую риторику, по итогам еже-
месячного мониторингового комитета 
ОПЕК+ все же дала отстающим отсроч-
ку до конца года.

ОПЕК+ призвала страны, не полностью 
выполняющие договоренности по ограни-
чению добычи нефти, представить план 
компенсаций перепроизводства до кон-
ца сентября, решил министерский мони-
торинговый комитет. ОПЕК+, как и ожида-
лось, не стала менять квоты сокращений — 
акцент был сделан на том, чтобы страны-на-
рушители лучше выполняли свои квоты.

Последний раз ОПЕК+ продляла сделку 
в июле: общая квота была снижена с 9,7 млн 

до 7,7 млн б/с в августе и далее до конца года. 
Этому способствовал рост спроса на нефть 
в связи с частичным возобновлением потре-
бления после завершения активной фазы 
пандемии. В августе ОПЕК озаботилась тем, 
что не все участники сделки полностью вы-
полняют договоренности (в основном это 
Ирак и Нигерия). «Штрафники» обязались 
компенсировать избыточную добычу летом 
в течение августа—сентября, снизив ее на 
2,3 млн б/с. Но за прошлый месяц удалось 
избыточную добычу лишь на 100 тыс. б/с, 
хотя в целом сделка была исполнена более 
чем на 100%.

Несмотря на улучшение дисциплины 
(в июле сделка выполнялась на 95%), ключе-
вые игроки ОПЕК+ Россия и Саудовская Ара-
вия призвали ее участников лучше выпол-
нять обещания. Максимально жестко высту-
пил министр энергетики Саудовской Аравии 
принц Абдель Азиз бен Сальман, призвав-
ший «не дурачить» рынок «повторяющими-
ся обещаниями», предупредив, что «если они 
не будут выполнены, то могут укусить всех 
нас». «Эти ложные обещания не только дис-

кредитируют тех, кто их дает, но и ослабляют 
нашу коллективную цель»,— заявил саудов-
ский принц (цитата по «Интерфаксу»). Глава 
Минэнерго РФ Александр Новак напомнил 
о том, «с каким трудом идет восстановление 
к докризисным рыночным показателям».

В итоге, несмотря на ужесточение рито-
рики ключевых участников, ОПЕК+ решила 
снова пойти на уступки странам-нарушите-
лям, разрешив им компенсировать чрезмер-
ные объемы добычи летом вплоть до конца 
года. Кроме того, ОПЕК+ не будет применять 
против них санкции. «В отдельных странах 
возникают какие-то отклонения от стопро-
центного выполнения сделки, но в целом 
все министры подтверждают, что их страны 
будут полностью исполнять соглашение»,— 
пояснил Александр Новак.

В начале сентября цены на нефть резко 
снизились на слухах о том, что Ирак добива-
ется для себя ослабления обязательств по со-
кращению добычи и даже готов покинуть 
сделку в 2021 году. Однако рынок оценил ре-
шительный настрой лидеров ОПЕК+, и по-
сле заседания мониторингового комитета 

стоимость ноябрьских фьючерсов на Brent 
выросла на 2,5%, до $43,26 за баррель. Следу-
ющее заседание техкомитета ОПЕК+ намече-
но на 15 октября, а заседание министерского 
мониторингового комитета — на 19 октября.

В целом сделка выполняется, Ирак и Ни-
герия улучшили дисциплину, отмечает 
Дмитрий Маринченко из Fitch, добавляя, что 
в августе в число нарушителей сделки попа-
ли ОАЭ, но это скорее произошло по техни-
ческим причинам. По его мнению, оценить 
влияние недостаточного соблюдения согла-
шения на цены невозможно, но то, что Сау-
довская Аравия продолжает более присталь-
но, чем раньше, следить за дисциплиной, 
для рынка является позитивным сигналом. 
ОПЕК+, вероятно, продолжит гибко подхо-
дить к сделке и сможет менять ее параме-
тры в зависимости от ситуации с пандемией 
и глобальным спросом на нефть, но до кон-
ца этого года увеличения квот вряд ли стоит 
ожидать — «вторая волна» коронавируса ста-
новится все более возможным риском, за-
ключает аналитик.

Дмитрий Козлов

Лекарства растворились в лете
Для аптечных сетей сезон стал рекордно низким

Этот летний сезон оказался для аптеч-
ных сетей самым провальным за по-
следние семь лет. По данным DSM 
Group, за май—июль продажи лекарств 
в натуральном выражении в фарма-
цевтической рознице упали на 11,3%. 
В августе некоторым сетям удалось уве-
личить продажи за счет восстановле-
ния трафика на больших улицах и в 
торговых центрах. Но по итогам года 
рынок в лучшем случае сможет вый-
ти на нулевую динамику, и то при усло-
вии, что заболеваемость в сезон грип-
па и ОРВИ окажется высокой.

По итогам мая—июля продажи лекар-
ственных средств в аптечных сетях проде-
монстрировали рекордное для этого пери-
ода падение. По данным DSM Group, объ-
ем реализации препаратов в натуральном 
выражении снизился на 11,3%, в резуль-
тате чего летний сезон для фармацевти-
ческой розницы стал самым провальным 
за последние семь лет. Абсолютные цифры 
за эти месяцы в исследовании DSM Group 
не уточняются. Для сравнения, в мае—
июле 2019 года продажи лекарств сокраща-

лись на 1,9%, за аналогичный период 2018 
года был рост на 1,3%, а летом 2017 года 
спрос увеличивался на 5,8%.

По словам гендиректора розничного по-
дразделения сети «36,6» Александра Кузи-
на, падение продаж началось еще в апре-
ле. Оно последовало за ажиотажным спро-
сом в марте, когда на фоне распространения 
COVID-19, а также падения рубля потребите-
ли стремились сделать запасы лекарств. Со-
гласно данным DSM Group, в марте прода-
жи аптечных сетей выросли на 35,2%, но уже 
в апреле сократились на 2,5% и с тех пор про-
должали снижаться. Наихудшая динамика 
была зафиксирована в июле, когда сокраще-
ние продаж достигло 12,7%.

Гендиректор DSM Group Сергей Шуляк 
не исключает, что потребители до сих пор 
используют сделанные в марте запасы. Кро-
ме того, режим изоляции привел к сокраще-
нию или полному отсутствию доходов на-
селения, напоминает он. По словам экспер-
та, оба этих фактора и вызвали низкие про-
дажи сетей. Кроме того, изоляция, сокраще-
ние туристических поездок и т. п. привели 
к снижению сезонной заболеваемости — от-

равлений, распространению ротавирусной 
инфекции и пр., добавляет господин Шуляк.

Структура спроса на лекарства в аптеч-
ных сетях летом также изменилась. Если 
в марте и апреле темпы роста продаж не-
дорогих препаратов стоимостью до 50 руб. 
за упаковку увеличивались, то в мае—
июле они сократились с 38,7% до 32,5% год 
к году. С другой стороны, темпы реализа-
ции лекарств стоимостью более 500 руб. 
за упаковку возросли с 9,1% до 10,7%, а пре-
паратов в ценовом диапазоне от 150 руб. 
до 500 руб.— с 28,8% до 30,5%.

По мнению Сергея Шуляка, это может 
быть связано с тем, что потребители, которые 
не лишились и не потеряли в доходах из-за 
пандемии, после снятия ограничений верну-
лись к плановому лечению, отложенному из-
за COVID-19. Частные клиники также начали 
фиксировать восстановление трафика в июне 
на 50% по отношению к предыдущему месяцу. 
Как поясняли участники рынка, спрос стал 
восстанавливаться в первую очередь на иссле-
дования и диагностические услуги. Это и мог-
ло повлиять на рост продаж дорогостоящих 
лекарств, отмечает господин Шуляк.

В «36,6» начали фиксировать положитель-
ную динамику продаж год к году уже в авгу-
сте. Александр Кузин связывает увеличение 
спроса с восстановлением трафика в точках, 
расположенных в центре Москвы, а также 
торговых центрах. В целом в «36,6» рассчи-
тывают, что скачок продаж в марте компен-
сирует провальное лето, в результате чего 
по итогам года ожидается положительная 
динамика, рассуждает господин Кузин.

Но гендиректор сети «Аптечные тради-
ции» Дмитрий Руцкой отмечает падение 
продаж и в августе — на 19% в денежном вы-
ражении год к году. По его прогнозам, по ито-
гам этого года аптечным сетям в лучшем слу-
чае удастся выйти на нулевую динамику. 
И это возможно, только если в сезон гриппа 
и ОРВИ будет высокая заболеваемость и, со-
ответственно, вырастет потребность в лекар-
ствах, указывает топ-менеджер. По данным 
DSM Group, по итогам января—сентября 
этого года продажи лекарств в аптеках в на-
туральном выражении увеличились на 1%, 
до 2,9 млрд упаковок, а оборот рынка вырос 
на 12%, до 637,6 млрд руб. год к году.

Мария Котова
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Хакеры пошли по магазинам
В сети зафиксированы новые атаки на ритейл
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Сентябрьская презентация Apple 
в этом году не порадовала обилием 
и уникальностью новых устройств, 
зато компания представила Apple 
One — единую подписку на свои сер-
висы. На фоне российских интернет-
компаний, уже давно развивающих 
подобные предложения, шаг выгля-
дит запоздалым. Но как раз для них, 
в отличие от Apple, будущее бизнес-
модели неочевидно.

В России пакетные подписки пред-
ставляют «Яндекс» и Mail.ru Group 
(«Яндекс.Плюс» и Combo соответст-
венно), готовит нечто похожее и Сбер-
банк. Пакетные предложения двух 
интернет-компаний во многом похо-
жи, якорным продуктом выступают 
музыкальные сервисы.

Здесь кроется некоторая хитрость. 
Например, у меня есть подписки 
на оба пакета — я иногда смотрю «Ки-
нопоиск» «Яндекса» и заказываю еду 
в Delivery Club со скидкой. Но «по бу-
магам» получается, что я подписчик 

и их музыкальных стримингов, хотя 
на самом деле пользуюсь Spotify. 
А ведь кроме «якорных» такие па-
кетные предложения обычно вклю-
чают и менее популярные сервисы. 
Пользователи из любопытства про-
буют их, но дальше этого большинст-
во вряд ли идет. Таким образом, сер-
висы получают приток аудитории, 
но в конечном итоге это мешает го-
ловной компании понять, насколь-
ко ценен продукт в отрыве от пакета 
и стоит ли развивать его дальше.

Ситуация чем-то напоминает зна-
комую по недавнему прошлому на-
целенность операторов связи на про-
дажу гражданам как можно боль-
шего количества сим-карт. В итоге 
их быстро стало намного больше на-
селения страны, а операторы теперь 
предпочитают мериться другими по-
казателями, например реальной вы-
ручкой от оказанных услуг.

В текущей ситуации ключевая за-
дача подобных подписок — затянуть 
пользователя в экосистему. Но что де-
лать, когда приток новых пользова-
телей сократится, и как удержать ста-
рых? Согласно версии аналитиков, 
которую приводит CNBC, для Apple 
наиболее логичным кажется при-
вязка в будущем к ее подписке клю-
чевого продукта компании — iPhone. 
Но для российских интернет-компа-
ний, у которых нет подобного «желе-
за», это вряд ли актуально. Самое по-
пулярное из физических устройств 
«Яндекса» сейчас — «умная колонка», 
а смартфон компании так и не «вы-
стрелил». Да, «Яндекс» уже предлага-
ет колонку в подписку вместе с «Плю-
сом», но что-то подсказывает, что о ко-
лоссальном спросе говорить не при-
ходится, ведь в отличие от смартфо-
на это пока скорее забавная игрушка, 
чем незаменимая вещь.

В случае с подписками на не-
сколько сервисов за 200 руб. для ком-
паний такие предложения вполне 
могут уходить в минус. Поэтому ло-
гично предположить, что как толь-
ко метрики притока пользователей 
начнут стагнировать, следующим 
шагом станет отказ от пакетных 
предложений и возврат к отдельной 
оплате за каждый сервис.

Как только метрики 
притока пользовате-
лей начнут стагниро-
вать, следующим  
шагом станет  
отказ от пакетных 
предложений

в экосистемы оценивает 
корреспондент отдела медиа 
и телекоммуникаций

Дмитрий 
Шестоперов

правила  
игры
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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За восемь месяцев текущего года 
банки смогли предложить кол
лекторам на треть меньше про
сроченных долгов, чем годом ра
нее. В результате на фоне ужесто
чения конкуренции со стороны 
коллекторов и роста качества 
порт фелей в этот период средняя 
цена сделок достигла историче
ского максимума. Эксперты про
гнозируют, что к концу года объ
ем предложения долгов может 
превысить показатели 2019 года, 
но не уверены, что цены сохра
нятся на рекордных значениях.

По данным СРО «Национальная ас-
социация профессиональных коллек-
торских агентств» (НАПКА), за период 
с января по август банки выставили на 
продажу коллекторам 137 млрд руб. 
просроченной задолженности. Это на 
36% меньше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. Самое большое 

снижение предложения предсказуе-
мо произошло в карантинные меся-
цы: с апреля по июль было предло-
жено к продаже 66 млрд руб. против 
155,7 млрд руб. годом ранее (–58%).

Несмотря на то что за апрель—июль 
текущего года коллекторы выкупили 
88% задолженности от предложенно-
го объема, а в прошлом году этот пока-
затель находился на уровне 91%, сред-
няя цена на портфель достигла макси-
мума — 4,95%. За аналогичный пери-
од прошлого года коллекторы плати-
ли за долги в среднем в 1,7 раза мень-
ше — 2,9% от суммы долга. Впрочем, 
и после ослабления карантинного ре-
жима цена за портфель просроченных 
долгов продолжала расти, обновив 
максимум и составив в среднем 5,01% 
(против 3% годом ранее). Одновремен-
но в августе значительно вырос объем 
предложения и закрытых сделок — до 
38,9  млрд руб. и 37,4 млрд руб. соответ-

ственно, превысив показатели прош-
лого  года более чем в полтора раза.

В самом начале коронакризиса бан-
киры еще опасались его последствий 

и готовили к продаже большой объем 
задолженности. Возникали опасения, 
что у коллекторских агентств может 
приостановиться финансирование. 
Однако смягчения в денежно-кредит-
ной политике ЦБ, в том числе сниже-

ние ставки рефинансирования, изме-
нили настроения на рынке. «В кризис-
ные месяцы фокус был смещен с про-
дажи просроченной задолженности на 
операционные процессы и рефинанси-
рование проблемных кредитов»,— от-
мечает заместитель директора депар-
тамента аналитического менеджмента 
Росбанка Евгений Сеньковский. Поэто-
му, по его словам, «не все банки были го-
товы продавать долги дистанционно».

Рекордные цены на портфели были 
связаны с рядом факторов, замечают 
коллекторы. По словам управляюще-
го директора «Первого коллекторско-
го бюро» Павла Михмеля, к росту цен 
на портфели в августе этого года при-
вели сокращение предложения пор-
тфелей просроченной задолженности 
вместе с активным ростом конкурен-
ции на рынке и выставляемой на про-
дажу более молодой просрочкой. «Про-
давцы стали предлагать более качест-

венные лоты, с лучшей комплектаци-
ей кредитных досье, и повышение до-
ли просуженных долгов»,— отмечает 
и гендиректор агентства ЭОС Антон 
Дмитраков. Кроме того, по его словам, 
на повышение цены «традиционно по-
влияла „переупаковка“ портфелей на 
более мелкие лоты, что позволяло про-
дать их небольшим инвесторам по вы-
сокой ставке». «На цену повлияло и уве-
личение срока окупаемости инвести-
ций»,— добавляет старший вице-пре-
зидент «Кредитэкспресс финанс» Вик-
тор Семендуев. По его оценке, ранее 
выкупленный портфель должен был 
окупаться за один-два года, то сейчас 
срок увеличен до трех-пяти лет.

Участники рынка полагают, что 
объемы предложения могут превы-
сить прошлогодние показатели, одна-
ко расходятся в оценке цены просроч-
ки. По словам президента СРО НАПКА 
Эльмана Мехтиева, четвертый квар-

тал — традиционно «высокий сезон» 
на рынке уступки долгов, а если бан-
ки будут уделять повышенное вни-
мание качеству портфелей и активно 
продавать просроченную задолжен-
ность, то объем по итогам года может 
достигнуть 410–415 млрд руб. «Доля за-
крытых сделок может составить 88–
90%, что даже выше показателя 2019 го-
да»,— добавляет он. Несмотря на то что 
цены могут корректироваться к кон-
цу года как в большую, так и в мень-
шую сторону, по прогнозу господина 
Мехтиева, они останутся «на текущем 
уровне». По мнению господина Сень-
ковского, хотя в августе на рынке пред-
ложения наметилось заметное ожив-
ление и на долги есть спрос со стороны 
коллекторов, цена в четвертом кварта-
ле не повторит рекорд летних меся-
цев, хотя и будет выше, чем в 2019 году.

Полина Трифонова,  
Светлана Самусева

Рекордная цена просрочки
В пандемию коллекторы платили за банковские долги по максимуму

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Смысл в том, что госпрограммы 
по ипотеке нацелены на поддер-
жку не только граждан, но и стро-
ительной отрасли, пояснил „Ъ“ за-
меститель главы Минфина Алек-
сей Моисеев. Однако в ДФО власти 
столкнулись с проблемой, посколь-
ку лишь в трех-четырех крупных 
городах в принципе существует 
рынок первичного жилья: это пре-
жде всего Владивосток, Хабаровск, 
Якутск и отчасти Благовещенск. На 
остальной части ДФО, по сути, мас-
сового первичного рынка нет, поэ-
тому и был поднят вопрос о расши-
рении программы дальневосточ-
ной ипотеки, отмечает господин 
Моисеев.

Подобные льготные программы 
в регионах дают небольшим бан-
кам возможность поработать со сво-
ими клиентами, говорит независи-
мый эксперт по ипотечному креди-
тованию Сергей Гордейко. Появле-
ние в программе вторичного рын-
ка жилья — большой плюс для гра-
ждан и кредитных организаций, ко-
торые участвуют в этой программе, 
подчеркивает он.

Появление объектов вторичного 
рынка может стать интересным пре-
цедентом, поскольку еще ни в од-
ной госпрограмме не действуют по-
добные льготы. «Этот „пробный ка-
мень“ интересен как эксперимент, 
как соревнование в честном спро-

се: между приобретением „ново-
го“ и „старого“ жилья»,— отмечает 
господин Гордейко. По его оценке, 
обычно 70% кредитов выдается на 
вторичку и лишь 30% — на первич-

ку, хотя в этом году доля последней 
может вырасти до 40% из-за большо-
го объема госпрограмм.

«Такое решение может быть на-
правлено на то, чтобы, с одной сто-
роны, простимулировать людей по-
купать недвижимость в своих род-
ных регионах, тем самым избежать 
оттока населения. А с другой сторо-

ны, оказать поддержку присутству-
ющим в этих регионах банкам, кото-
рые смогут нарастить свои кредит-
ные портфели за счет ипотечных 
кредитов»,— отмечает гендиректор 
ОКБ Артур Александрович.

• По данным ОКБ, в августе 
в  Чукотском автономном округе 
выдали около 100 ипотечных кре
дитов, а в Магаданской области, 
где населения в разы больше,— 
лишь около 200.
Запуск льготной программы ипо-

течного кредитования на вторич-
ном рынке жилья Чукотского АО 
и Магаданской области вызовет 
рост числа сделок на рынке гото-
вого жилья, говорит независимый 
экономист Андрей Бархота. «Вместе 
с тем этот рост не будет значитель-
ным ввиду специфики регионов: 
холодный климат, превалирование 
добывающих отраслей над обраба-
тывающими, отрицательный миг-
рационный поток»,— отмечает он. 
Для банков оживление ипотечного 
рынка в двух отдельно взятых реги-
онах окажет двоякий эффект, указы-
вает эксперт. С одной стороны, круп-
нейшие кредиторы смогут нара-
стить объем выдачи, ведь далеко не 
у всех банков из топ-10 есть террито-
риальные подразделения в них. Но 
при этом, полагает эксперт, возник-
нет вопрос о расширении этой про-
граммы на территорию сопредель-
ных регионов ДФО.

Ольга Шерункова

Льготы идут на готовое

Вместо этого в очередной раз из-
бран «самый топорный метод» фи-
нансирования дефицита бюджета — 
путем индексации тарифов и повы-
шения НДПИ. «Эти действия ведут 
лишь к сокращению инвестпрог-
рамм промышленников и оттоку гру-
зов с железной дороги на автомобиль-
ный транспорт, что негативно скажет-
ся на той же ДПР ОАО РЖД»,— преду-
преждает собеседник „Ъ“.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает крайне стран-
ным такой резкий разворот в логике 
ОАО РЖД — от необходимости рас-
ширения Восточного полигона к от-
мене преференций для угля. «Такое 
ощущение, что про расшивку узких 
мест на БАМе — крупнейший инве-

стпроект в сфере грузового движе-
ния — все забыли, и никаких обя-
зательств по нему ОАО РЖД не не-
сет»,— говорит он. По его мнению, 
текущий вариант предложений — 
это отправная точка для торга с гру-
зоотправителями. Аналитик отме-
чает, что ссылки ОАО РЖД на необхо-

димость выполнения малоадекват-
ной инвестпрограммы после 2026 
года выглядят странно, поскольку 
в июльском указе президента про 
железную дорогу вообще не говорит-
ся, а  КПМИ на период после 2026 го-
да пока  крайне расплывчат.

Наталья Скорлыгина

Угружающее состояние

Минэкономики предложило 
умеренно консервативный 
 сценарий развития газовой 
 отрасли в России в ближай
шие годы. На фоне мирового 
падения спроса и влияния 
 пандемии экспорт газа упа
дет до 184,5  млрд кубометров 
в 2020 году. Но, надеются в пра
вительстве, уже в 2021 году «Газ
пром» поставит за рубеж столь
ко же, сколько в почти рекорд
ном 2019 году. Но средние цены 
экспорта могут быть очень низ
кими — $130–158 за тысячу ку
бометров, что примерно на 25% 
меньше уровня 2019 года.

Экспорт природного газа в 2020 го-
ду упадет до 184,5 млрд кубометров 
против 220,6 млрд кубометров в 2019 
году, следует из актуальной версии 
социально-экономического прогно-
за Минэкономики на 2021–2023 го-
ды (на его основе верстается бюджет). 
В 2021 году экспорт может восстано-
виться до 220,2 млрд кубометров и за-
тем выйдет на уровень 238,4  млрд ку-
бометров в 2022 году и 240,5 млрд 
кубометров в 2023 году. Основную 
долю в этом показателе занимают 
трубопроводные поставки «Газпро-
ма». Но учитывается и экспорт СПГ 
с проектов «Газпрома» на Сахалине 
и  НОВАТЭКа на Ямале.

Средняя стоимость российского 
газа на экспорт, по оценке министер-
ства, составит $129,9 за тысячу кубо-
метров в 2020 году, $153,7 за тысячу 
кубометров в 2021 году, $157,3 за ты-
сячу кубометров в 2022 году и $158,4 

за тысячу кубометров в 2023 году. Та-
ким образом, в ближайшие годы це-
ны и близко не подойдут к доковид-
ным значениям — $204 за тысячу 
 кубометров в 2019 году.

Вместе с тем 16 сентября глава 
«Газпрома» Алексей Миллер доло-
жил Владимиру Путину, что экспорт 
газа в дальнее зарубежье в 2020 году 
войдет в топ-5 лучших результатов 
за историю монополии. На практи-
ке это означает, что в компании пла-
нируют поставить не менее 166 мл-
рд кубометров (показатель 2013 го-
да). Лучший результат по экспор-
ту «Газпром» показал в 2018 году — 

201,9 млрд кубометров, в 2019 го-
ду показатель был чуть ниже — 
199,2 млрд кубометров, но это с уче-
том 7,6 млрд кубометров, которые 
«Газпром» продал по сделке репо Газ-
промбанку. В августе замглавы де-
партамента «Газпром экспорта» Ан-
дрей Зотов сообщил, что компания 
повысила прогноз экспорта на 2020 
год до 170 млрд кубометров.

Добыча газа в России в 2020 году, 
по прогнозам Минэкономики, сни-
зится на 6,5%, до 690,8 млрд кубоме-
тров. При этом в 2021 году добычу 
в прежних объемах восстановить не 
удастся — предположительно, она бу-
дет находиться на уровне 728,4  млрд 
кубометров, но в 2022 году добы-
ча превысит 770 млрд кубометров, 
а в 2023 году достигнет 795,6 млрд 
 кубометров.

Дмитрий Маринченко из Fitch 
считает прогноз Минэкономики уме-
ренно консервативным. По расчетам 
Fitch, экспорт трубопроводного газа 
в текущем году сократится пример-
но на 35 млрд кубометров, а в 2021 
году вернется на уровень 2019 года. 
По мнению аналитика, глобальный 
рынок газа начнет восстанавливать-
ся за счет коррекции спроса: «лиш-
него» СПГ станет меньше, и он не бу-
дет составлять такую сильную конку-
ренцию трубопроводному газу в Ев-
ропе. Средняя экспортная цена «Газ-
прома» в Европу, по его прогнозу, со-
ставит $121 за тысячу кубометров 
в 2020 году и $145 за тысячу кубоме-
тров в 2021 году.

Татьяна Дятел

От «Газпрома»  
ждут почти рекордов
Минэкономики надеется на восстановление экспорта  
уже в 2021 году

Можно сейчас  
уже абсолютно точно 

сказать, что в 2020 году 
«Газпром» поставит  
в дальнее зарубежье  

объем газа,  
который войдет в пятерку 

лучших показателей  
за всю историю поставки

— Алексей Миллер,
глава «Газпрома»,  

16 сентября

Ц И Т А Т А

Сегодня человек,  
который обращается  

за ипотекой,  
может решить  
свои проблемы  

без участия чиновников, 
онлайн

— Михаил Мишустин,
премьер-министр РФ,  

о дальневосточной ипотеке  
18 августа 2020 года

Ц И Т А Т А

5,01 процента
от суммы  
просроченных долгов 
составила средняя цена 
их продажи за восемь 
месяцев 2020 года

с1 ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ПАРАМЕТРЫ ИНВЕСТПРОГРАММЫ ОАО РЖД 
ДО 2030 ГОДА (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: ОАО РЖД.
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АНО «Диалог Регионы», возглав-
ляемая экс-сотрудником адми-
нистрации президента (АП) 
Алексеем Гореславским, полу-
чит 23,1 млрд руб. из бюджета 
на запуск в субъектах страны 
центров управления регионом 
(ЦУР). Цель проекта — перевес-
ти в онлайн общение граждан 
и чиновников, а также отслежи-
вать в социальных сетях недо-
вольство жителей. Партнером 
выступит «Ростелеком», гото-
вый предоставить под ЦУР  
свою инфраструктуру.

Минцифры 17 сентября опубли-
ковало на regulation.gov.ru проект 
правил выделения субсидии АНО 
«Диалог Регионы» на развитие в 
субъектах России системы ЦУР. Со-
гласно документу, с помощью ЦУР 
правительство хочет наладить быст-
рую коммуникацию между чинов-
никами и местными жителями, со 
временем переведя ее в онлайн. В 
приложении к постановлению ука-
зано, что доля обращений, «обраба-
тываемых с использованием систе-
мы автоматизированной доставки 
проблемы до конечного исполните-
ля», должна к 2024 году вырасти с 5% 
до 50%. А долю ведомств в субъектах, 
которые постоянно взаимодейству-
ют с гражданами через социальные 
сети, хотят увеличить с 5% до 60%.

На это «Диалог Регионы» выделят 
23,1 млрд руб. из бюджета нацпро-
граммы «Цифровая экономика» в пе-
риод с 2020 по 2024 год, рассказал „Ъ“ 
источник в правительстве и подтвер-
дили в АНО. Сумму секвестрирова-
ли: изначально Минцифры запраши-
вало 26,4 млрд руб. на этот проект, со-
общали 23 июля «Известия».

Первый в России ЦУР запустили в 
Подмосковье в 2018 году. Сейчас та-
кие центры есть в Калужской, Ли-
пецкой, Ульяновской, Нижегород-
ской областях и Республике Мордо-
вия. В основе ЦУР лежат две систе-
мы. Первая — портал обратной свя-
зи, через который местные жители 
могут сообщить о проблемах, напри-
мер о яме на дороге. В Подмосковье 
такой портал называется «Добродел».

Вторая система — «Инцидент Ме-
неджмент». Она анализирует посты 
и комментарии в социальных сетях 
и каналах в мессенджерах на опре-
деленную тему, например отключе-
ние воды, и выгружает профильно-
му чиновнику. Тот сначала реагиру-
ет на негатив, например, пишет в 
комментариях с официального ак-
каунта своего ведомства, что власти 
в курсе проблемы и приступили к 
решению, а затем передает инфор-
мацию в профильные организа-
ции, чтобы они начали реагиро-
вать. «Система мониторит кон-
структивные жалобы и обращения 
по всем социальным сетям, а наши 
модераторы лишь убирают непро-
фильные сообщения»,— объясняет 
„Ъ“ гендиректор АНО «Диалог Реги-
оны» Алексей Гореславский.

• АНО «Диалог Регионы» учрежде-
на 21 июля 2020 года. Согласно 

Kartoteka.ru, ее учредителем высту-
пила АНО «Диалог», которую также 
возглавляет господин Гореславский, 
до того — заместитель начальника 
управления президента РФ по обще-
ственным проектам, фактически 
один из кураторов интернета в АП. 
АНО «Диалог», в свою очередь, была 
учреждена в ноябре 2019 года депар-
таментом информационных техно-
логий Москвы для мониторинга 
и обратной связи с москвичами.
Внедрение системы «Инцидент 

Менеджмент» поддерживал внутри-
политический блок АП. По рассказам 
источников „Ъ“, близких к АП, вне-
дрять систему глав регионов убежда-
ли эксперты и политтехнологи, часть 
которых теперь работает в «Диалоге». 
Некоторые губернаторы возражали, 
но им объясняли, что система при-
звана улучшить обратную связь с гра-

жданами, говорят собеседники «Ъ». 
Дополнительным эффектом стало то, 
что информацию из «Инцидент Ме-
неджмент» получают не только реги-
ональные власти, но и ряд сотрудни-
ков АП. Это создает дополнительный 
инструмент мониторинга общест-
венного мнения и реакции губерна-
торов на его изменения.

Партнером АНО «Диалог Регио-
ны» по запуску ЦУР выступит «Росте-
леком», который предоставит для ра-
боты опыт осуществления крупных 
государственных проектов и инфра-
структуру сети, сообщили в компа-
нии. «Мы, безусловно, поддержим 
этот проект. Готовы предоставить 
опыт успеашного осуществления 
крупных государственных проектов 
и инфраструктуру сети»,— заявил 
„Ъ“ вице-президент «Ростелекома» 
Игорь Зимин. Детали сотрудничест-
ва стороны не раскрывают.

Для запуска ЦУР в регионах нео-
бязательно покупать вычислитель-
ные мощности для каждого субъек-
та, рассуждает заместитель генди-
ректора Softline по работе с нацио-
нальными проектами Андрей Шоло-
хов. «Можно создать специальные 
центры обработки данных (ЦОД) под 
эту задачу, например, на уровне фе-
деральных округов, что позволит 
снизить издержки на масштабирова-
ние, а также провести торги не на ре-
гиональном, а на федеральном уров-
не. Такой подход позволит на поря-
док сократить издержки на внедре-
ние решения в регионах»,— говорит 
эксперт. По его оценке, запуск каж-
дого ЦОД может стоить от 60 млн до 
100 млн руб.

Никита Королев,  
Андрей Винокуров

Регионы принуждают 
к «Диалогу»
На запуск системы мониторинга 
и общения с чиновниками  
выделят субсидии

Излишние требования к допу-
стимым уровням остатков ве-
теринарных средств в продук-
ции российского птицеводства 
приводят к росту цен и снижа-
ют конкурентоспособность 
на внешних рынках. Ускорить 
решение вопроса производите-
ли попросили главу Роспотреб-
надзора Анну Попову. Но в служ-
бе настаивают на проведении 
отдельного исследования, кото-
рое должно доказать безопас-
ность изменений для потре-
бителей.

Национальная мясная ассоциа-
ция (НМА) и Национальный союз 
птицеводов (НСП) обратились к гла-
ве Роспотребнадзора Анне Поповой 
с просьбой ускорить принятие изме-
нений в регламент Таможенного со-
юза «О безопасности пищевой про-
дукции» в части установки предель-
ных уровней остатков ветеринар-
ных средств в продукции птицевод-
ства. Сейчас нормы для некоторых 
веществ не установлены. Аналогич-
ное письмо было направлено мини-
стру по техническому регулирова-
нию ЕЭК Виктору Назаренко. Копия 
обращений есть у „Ъ“.

Речь идет о кокцидиостатиках — 
лекарствах, которые используются 
для профилактики и лечения кокци-
диоза, заболевания, приводящего к 

поражению кишечника птиц. По 
словам гендиректора НСП Сергея 
Лахтюхова, альтернативы кокцидио-
статикам в промышленном птице-
водстве нет. Но в России их невоз-
можно использовать на всем перио-
де выращивания, что приводит к ро-
сту потребления корма, снижению 
привесов, увеличению себестоимо-
сти продукции и падению рента-
бельности, перечисляет он. При 
этом за рубежом такие средства для 
лечения кокцидиоза, как декокви-
нат, мадурамицин, монензин, нара-
зин, робенидин и салиномицин, в 
промышленном птицеводстве при-
меняются, отмечают авторы обраще-

ний. В крупных российских произ-
водителях мяса птицы — группе 
«Черкизово», ГАП «Ресурс», АПХ «Ми-
раторг» — на вопросы не ответили.

Как отмечаются в НМА и НСП, Ро-
спотребнадзор выступает против 
установки максимально допусти-
мых уровней остатков ветеринар-
ных средств. В службе считают, что 
необходимо провести научные ис-
следования, подтверждающие без-
опасность такого подхода для потре-
бителя, указывают авторы обраще-
ний. В Роспотребнадзоре заявили, 
что «концептуально» выступают за 
необходимость нормирования 
остатков ветеринарных лекарствен-
ных средств и в сырье, и в готовой 
продукции.

Президент Agrifood Strategies 
Альберт Давлеев отмечает, что в ЕС, 
США и Бразилии уже проведены ис-
следования, которые выявили уро-
вень безопасного для человека до-
пустимого остатка кокцидиостати-
ков в продукции птицеводства. 
Смысла в проведении исследова-
ний специально для России он не 
видит. Заместитель руководителя 
НМА Максим Синельников добав-
ляет, что законодательство ЕАЭС по-
зволяет пользоваться международ-
ными исследованиями, если разра-
ботанных научных обоснований 
внутри стран союза нет.

По словам господина Давлеева, 
установка максимально допустимых 
уровней лекарственных средств по-
зволит российским производителям 
мяса птицы повысить конкуренто-
способность на внешних рынках. 
Тем более что для экспортеров прин-
ципиальное значение имеет соблю-
дение требований принимающей 
страны, указывает он. По оценкам 
эксперта, решение вопроса позво-
лит повысить рентабельность экс-
порта мяса птицы на 5–7%. Конку-
ренты российских производителей 
на мировом рынке — компании из 
США, Бразилии и даже с Украины — 
имеют более низкую себестоимость 
за счет использования кокцидиоста-
тиков, что дает им преимущество, 
указывает господин Лахтюхов. По 
данным НМА, в январе—июне экс-
порт мяса птицы из РФ вырос на 
75,3%, до 145 тыс. тонн год к году.

В Россельхознадзоре заявили, 
что на ближайшее время заплани-
ровано заседание межведомствен-
ной рабочей группы, где рассмо-
трят позиции отраслевых союзов и 
всех стран ЕАЭС по данному вопро-
су. В Минсельхозе подтвердили об-
суждение поправок к регламенту. В 
ЕЭК добавили, что доработанный 
проект должен поступить к ним до 
1 декабря этого года.

Алексей Полухин

Птице прописывают лекарства
Производители мяса хотят смягчить требования к остаткам препаратов

Роскомнадзор под угрозой 
 административных штрафов 
начал требовать от небольших 
интернет-провайдеров за свой 
счет устанавливать «техничес-
кие средства противодействия 
угрозам» (ТСПУ) в рамках закона 
о «суверенном интернете», хотя 
ранее предполагалось, что это 
оплатит государство. Такое обо-
рудование предлагает компа-
ния RDP.ru «Ростелекома». Круп-
ные участники рынка, такие 
как сам «Ростелеком», МТС, «Ме-
гаФон», «Вымпелком» и «Тран-
стелеком» (ТТК), по информа-
ции „Ъ“, требования властей 
уже выполнили.

Роскомнадзор с начала сентября 
стал требовать от операторов связи 
в Краснодарском крае внедрения 
ТСПУ под угрозой приостановления 
лицензий и административных 
штрафов за несоблюдение требова-
ний к сетям связи,  сообщил 
Telegram-канал «ОрдерКом» со ссыл-
кой на жалобы операторов. Инфор-
мацию о требованиях к провайде-
рам подтвердил „Ъ“ один из круп-
ных федеральных операторов свя-
зи. В Роскомнадзоре не ответили на 
запрос „Ъ“.

Устанавливать ТСПУ компании 
обязывает закон о «суверенном ин-
тернете», вступивший в силу 1 ноя-
бря 2019 года. В соответствии с ним 
ТСПУ должны фильтровать трафик и 
ограничивать доступ к запрещен-
ным сайтам. Эти устройства, к кото-

рым относится оборудование DPI 
(Deep Packet Inspection, глубокая 
фильтрация трафика), операторам 
предоставит Роскомнадзор, а их 
установка и обслуживание будут осу-
ществляться за счет бюджета, утвер-
ждали ранее в Минцифры. До вступ-
ления в силу закона о «суверенном 
интернете» Роскомнадзор тестиро-
вал оборудование RDP.ru на сетях 
операторов связи в Уральском феде-
ральном округе.

По информации «ОрдерКом», Ро-
скомнадзор требует от операторов 
установки оборудования EcoFilter 
производства компании RDP.ru 
(принадлежит «Ростелекому»). Для 
установки оборудования операто-
рам выдвигаются требования по чи-
слу серверных стоек, пропускной 
способности и мощности беспере-
бойного электропитания, следует из 
писем Роскомнадзора, с которыми 
ознакомился „Ъ“.

Эти требования повлекут допол-
нительные расходы операторов, не-
смотря на то что по закону установка 
и обслуживание оборудования 
должны быть бесплатными, отмеча-
ет гендиректор консалтинговой 
компании «ОрдерКом» Дмитрий Га-
лушко. «Например, чтобы обеспе-
чить пропускную способность в 
100 Мб/с для DPI, небольшому опера-
тору в Коми или Норильске придет-
ся ежемесячно платить до 300 тыс. 
руб. за аренду дополнительного ка-
нала, который в этих регионах мо-
жет обеспечить только „Ростеле-

ком“»,— поясняет господин Галуш-
ко. Вопрос вызывает и требование 
установки исключительно оборудо-
вания RDP.ru, хотя Роскомнадзором 
одобрено 13 производителей, а мно-
гие операторы уже имеют установ-
ленные DPI, отмечает он.

Роскомнадзор не может обвинить 
компанию в нарушении условий 
действия лицензии на связь за неу-
становку ТСПУ, считает господин Га-
лушко. По его мнению, ведомство 
имеет право только выдать предпи-
сание о непредставлении информа-
ции о сетях связи для установки обо-
рудования.

В случае обращения Роскомнадзо-
ра в суд оператор может ссылаться на 
то, что не может установить оборудо-
вание, поскольку оно до сих пор не 
сертифицировано, полагает незави-
симый эксперт, автор проекта 
«Эшер II» Филипп Кулин. Формально 
в случае установки на сеть несерти-
фицированного оборудования, со-
гласно законодательству, операторам 
грозит его конфискация и штрафы, 
но очевидно, что в данном случае ни-
каких штрафов не будет, потому что 
требование об установке именно 
этих решений — «политическая во-
ля», рассуждает господин Кулин.

В крупных федеральных операто-
рах связи официально отказываются 
комментировать вопрос установки 
ТСПУ. Но источник „Ъ“ в одном из 
них заверяет, что практически все 
они уже установили оборудование 
Роскомнадзора. По его словам, в мо-

бильном сегменте это сделали МТС, 
«Вымпелком» и «МегаФон», а в фик-
сированном — «Ростелеком» и ТТК.

Юлия Тишина

Провайдеров накачали «суверенным интернетом»
Власти требуют установки оборудования для фильтрации трафика

На фоне роста интереса инвесторов к логи-
стическим комплексам «Сбербанк управле-
ние активами» поменял стратегию в отно-
шении складского портфеля. Год назад 
структуры госбанка собирались продать 
складские объекты общей площадью 
150 тыс. кв. м, но сейчас Сбербанк, наобо-
рот, планирует расширить портфель таких 
проектов. Приобретением складских объ-
ектов заинтересовались и другие банки.

«Сбербанк управление активами» передумал 
продавать складскую недвижимость, входящую 
в фонд «Арендный бизнес», рассказали два собе-
седника „Ъ“ на рынке недвижимости. Фонд 
«Арендный бизнес» включает три складских 
комплекса общей площадью более 150 тыс. кв. м 
— это «ПНК Толмачево» в Новосибирске, «ПНК 
Валищево» в Подмосковье и комплекс в Петро-
Славянке Ленинградской области. В CBRE в 2019 
году оценивали общую стоимость этих объектов 
в 6–7 млрд руб. Сейчас эта сумма практически не 
изменилась ,  говорит  партнер  Col l iers 
International Станислав Бибик.

В 2019 году сообщалось, что Сбербанк обсу-
ждает продажу активов «Арендного бизнеса» с 
компанией Professional Logistics Technologies, 
созданной Российским фондом прямых инвес-
тиций (РФПИ), арабской Mubadala Investment 
Company и несколькими другими ближнево-
сточными инвестиционными фондами. Но в 

итоге партнеры РФПИ отказались от этой сделки 
(см. „Ъ“ от 19 июня 2019 года).

Собеседники „Ъ“ говорят, что Сбербанк в 
принципе поменял стратегию в отношении 
складского портфеля и передумал продавать ак-
тивы. Учитывая рост рынка, банк, наоборот, пла-
нирует докупить складские площади и ведет пе-
реговоры практическими со всеми крупными 
операторами логистической недвижимости. За-
меститель гендиректора «Сбербанк управление 
активами» Екатерина Черных подтвердила „Ъ“, 
что компания не планирует продавать склад-
ские помещения. По ее данным, фонд «Аренд-
ный бизнес» показывает доходность 14,1–14,7%.

Станислав Бибик связывает желание Сбербан-
ка сохранить активы фонда в том числе с тем, что 
компания не смогла найти покупателя на склады 
на приемлемых для себя условиях. С другой сто-
роны, в период пандемии логистический сектор 
приобрел дополнительную актуальность для ин-
весторов и сейчас не уступает по привлекательно-
сти офисам, рассуждает консультант.

Член совета директоров JLL Микаэл Казарян под-
тверждает, что складской рынок пострадал от кри-
зиса меньше других сегментов коммерческой не-
движимости. Уровень вакансии в Московском ре-
гионе находится на минимальном уровне — около 
3–3,5%. При этом сохраняется высокий спрос на 
складские помещения со стороны онлайн-ритейле-
ров и логистов, констатирует господин Казарян.

Гендиректор «Ориентира», девелопера скла-
дов, Андрей Постников тоже не удивлен, что 
Сбербанк решил продлить срок действия фонда: 
сейчас не время торопиться с продажей активов, 
поскольку их инвестиционная стоимость рас-
тет. Кроме того, в складах сейчас дефицит высо-
кокачественного инвестиционного предложе-
ния, а стоимость затрат на строительство в но-
вых комплексах растет, что приводит к увеличе-
нию стоимости объектов, говорит господин 
Постников.

Микаэл Казарян также считает, что складские 
активы сейчас интересны все большему количест-
ву банков: помимо ВТБ и Сбербанка покупку 
складских комплексов для дальнейшего форми-
рования ЗПИФов сейчас также рассматривают, на-
пример, Россельхозбанк (там не успели оператив-
но прокомментировать вопросы „Ъ“) и Газпро-
мбанк, где не ответили на запрос „Ъ“.

По словам господина Казаряна, ЗПИФы при-
влекают пайщиков складами с долгосрочными 
договорами аренды (в среднем от 5 до 12 лет) и вы-
сокой ставкой доходности (на уровне 10,5–11%). 
Паи фондов позволяют частным инвесторам за от-
носительно небольшую сумму приобрести долю в 
высококачественном объекте коммерческой не-
движимости и получать повышенную доход-
ность, значительно превышающую текущие став-
ки по депозитам, объясняет консультант.

Елизавета Макарова

Банки поставят на склад
Сбербанк передумал продавать логистическую недвижимость

Вообще, экспортные рынки 
осваивать непросто

— Сергей Михайлов,
гендиректор группы «Черкизово»,  
в интервью газете «Ведомости»  

июнь 2020 года

Ц И Т А Т А

126 тысяч
обращений поступило 
в Центр управления 
 регионом Подмосковья 
в январе—июне
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 147 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 14,947 млрд руб. В 2020 году (на 17 сентября) собрано 
885 795 370 руб., помощь получил 751 ребенок. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году президентские гранты выиграли: Русфонд — 
на проект «Совпадение», Национальный РДКМ — на «Академию 
донорства костного мозга» плюс гранты мэра Москвы на проект 
«Спаси жизнь — стань донором костного мозга» и Департамента 
труда и соцзащиты Москвы на проект «Столица близнецов». 
В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира Потанина, 
а также президентские гранты на издание журнала Кровь5 
и развитие Национального РДКМ. Президент Рус фонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Юра Захаров, 15 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 166 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 33 тыс. руб.

Сын родился в тяжелом состоянии, развивался 
с отставанием, в год ни сидеть, ни ползать не мог. 
Ему поставили диагноз ДЦП. Мы не теряли наде
жды, начали активно лечить Юру, возили в разные 
клиники. Два года назад сын начал лечиться в Ин
ституте медицинских технологий (ИМТ), и результа
ты нас радуют: он научился сидеть, руки стали луч
ше работать — даже писать пытается. Заметно снизи
лась спастика, теперь Юра ходит с поддержкой или 
в ходунках. Лечение нужно продолжить, но нет де
нег. Помогите нам! Елена Захарова, Тверская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Маль
чику требуется госпитализация для восстановитель
ного лечения. Нужно снизить тонус мышц, улуч
шить опору на ноги, развить речь».

Илья Дзюман, 1 год, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
217 320 руб.
Внимание! Цена лечения 544 320 руб. Компания FESCO 
внесла 243 тыс. руб. Юридические лица 
благотворительного сервиса Альфа-Банка — 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Владивосток» соберут 34 тыс. руб.

У нашего Илюши патологически хрупкие кости, 
они очень легко ломаются. Первые переломы случи
лись еще внутриутробно, всего за год жизни Илья ло
мал кости девять раз. Врачи лечения не предлагали, 
только накладывали эластичные бинты. Мы стара
лись как можно реже брать сына на руки, носили его 
на матрасике. Из интернета узнали, что несовершен
ный остеогенез всетаки лечится: «хрустальным» де
тям успешно помогают в клинике GMS. Но стоит та
кое лечение дорого. Евгения Дзюман, Приморский край
Педиатр Центра врожденной патологии кли-
ники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Мо-
сква) Алена Гаврина: «Нужно срочно начать лече
ние препаратом памидронат и физическую реаби
литацию — это поможет Илье догнать сверстников 
в развитии и начать ходить».

Тимур Тургунов, 4 года, прогрессирующий 
грудной сколиоз на фоне нейрофиброматоза, 
спасет операция. 203 486 руб.
Внимание! Цена операции 849 486 руб. Фонд «СУЭК — 
РЕГИОНАМ» внес 200 тыс. руб. Жертвователь, 
пожелавший остаться неназванным,— 400 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 46 тыс. руб.

У Тимура и Дианы, моих двойняшек, нейрофи
броматоз — заболевание, при котором из нервной 
ткани образуются доброкачественные опухоли. 
У сына оно затронуло и костные ткани. Правое пред
плечье Тимура было недоразвито, потом стал разви
ваться сколиоз, сейчас он достиг последней степени. 
В 2018 году врачи укрепили позвоночник Тимура ме
таллоконструкцией, которую нужно регулярно кор
ректировать. Спасибо Русфонду, что помог все это 
оплатить! Позади уже две операции по удлинению 
конструкции, спина Тимура выпрямляется, ему ста
ло легче дышать. Сейчас требуется следующая кор
рекция, но мне ее не оплатить. Ксения  Тургунова, 
 Красноярский край
Заведующий Центром детской ортопедии и вер-
тебрологии АНО «Клиника НИИТО» Василий 
Суздалов (Новосибирск): «Сейчас нужна третья кор
рекция конструкции. Прерывать лечение нельзя, 
иначе болезнь будет прогрессировать».

Артем Прытков, 6 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
173 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 27 тыс. руб.

Долгое время врачи не могли понять, что с серд
цем сына: предполагали то открытое овальное окно, 
то врожденный порок сердца — дефект межпредсерд
ной перегородки. До трех лет Артем развивался нор
мально, а потом появились боли в груди. Этим летом 
в Томске ему наконец поставили точный диа гноз — 
дефект межпредсердной перегородки — и сказа
ли, что нужна операция: сердце работает с перегруз
кой. Врачи готовы провести ее без вскрытия грудной 
клетки — с помощью окклюдера. Но нам с оплатой 
не справиться. Евгения Прыткова, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Артему необходимо прове
сти эндоваскулярное закрытие дефекта. После щадя
щей операции он быстро окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Артем живет вместе 
с  мамой и папой в  Якут ске, 
в начале  сентяб ря ему 
 исполнился год. У мальчи
ка редкое и очень тяже лое 
заболевание:  синдром 
Вискотта — Олдрича, 
опасный вид первичного 
им мунодефицита. Спасти  
Артема можно только 
с  помощью трансплан
тации костного мозга 
(ТКМ). Пересадку прове
дут по гос квоте, донором 
станет папа мальчика. 
Но чтобы  трансплантация 
прошла успешно,  Артему 
нужны очень дорогие ле
кар ства, которые  семья 
 должна приобрести 
самостоя тельно. Таких 
денег у Саха дулиных нет.

Когда маленький  Артем 
открывает утром глаза, он 
сразу же стремится исследо
вать окружающий мир.

— Тянет меня за руку и по
казывает пальчиком: по шли, 
мол, туда! а теперь сюда! что 
здесь интересного? — расска
зывает Алена, мама Артема.

Совсем скоро малышу, ко
торый недавно научился хо
дить, понадобится простран
ство побольше, а пока чудес 
и открытий хватает и в одно
комнатной квартире, отку
да Артем почти не выходит. 
Прогулки вне дома чреваты 
для него тяжелыми инфек
циями: у мальчика сильно 
снижен иммунитет, малей
шая травма может привести 
к кровотечению изза низко
го уровня тромбоцитов.

— Беременность протека
ла идеально, роды прошли 
спокойно. Сюрприз ожидал 
нас после рождения,— гово
рит Алена.

В три дня у Артема нача
лись проблемы с кишечни
ком, на теле появилась ге
моррагическая сыпь — под
кожные кровоизлияния, 
которые образуются изза 
повреждения капилляров, 
врачи выявили низкий уро
вень тромбоцитов и иммуно
глобулинов. И поначалу ре
шили, что во всем виновата 
 обнаруженная цитомегало
вирусная инфекция. Однако 
лечение помогло ненадолго: 
через месяц мальчик снова 
угодил в больницу с дефи
цитом тромбоцитов в крови. 
Позже нашли эрозивный ко
лит, началась экзема. Тогда 
и заподозрили первичный 
иммунодефицит.

Генетический анализ вы
явил у Артема мутацию ге
на, которая приводит к ред
кому заболеванию — син
дрому Вискотта — Олдрича. 
Болезнь передается от мате
ри к ребенку, а клинически 
проявляется только у маль
чиков. Человек с таким син
дромом беззащитен перед 
инфекциями, любая травма 
может вызвать сильнейшее 
кровотечение.

Несмотря ни на что, Ар
тем очень активный парень, 
за ним нужен постоянный 

присмотр, даже когда он ка
тает игрушечные машинки 
по ковру или раскачивает 
любимую неваляшку по име
ни Маша. И тем более когда 
пританцовывает под песни 
из мультиков. У Сахадули
ных даже появилась домаш
няя присказка, семейный 
мем: «Есть фильм „Особо опа
сен“, а Тёма у нас „особо трав
моопасен“». Все твердые по
верхности в квартире Саха
дулиных укрыты подушками 
и одеялами — любое неудач
ное соприкосновение с пред
метами оставляет на нежной 
коже Артема синяки.

Часто мальчик проводит 
время стоя у окна. Ему нра
вится разглядывать небо, 
улицу, людей, которые идут 
по своим делам, машины, ко
торые кудато едут. Других 
детей мальчик видит очень 
редко — и при встрече, бы
вает, пугается. Зато врачей 

совершенно не боится — 
легко идет на контакт, дает 
делать себе уколы, ставить 
капельницы.

— Во время процедур 
он ведет себя так спокойно, 
что доктора зовут его «ребе
нокмечта»,— говорит мама 
Артема.— Обычно малень
ким детям делают наркоз, 
чтобы провести компьютер
ную томографию. Тёма про
ходил ее два раза, и наркоз 
не понадобился. Он непод
вижно лежал все время, пока 
делался снимок, после того 
как я его попросила. Кажет
ся, сын как будто все понима
ет и слушается.

Дважды за первый год 
своей  жизни мальчик побы
вал на обследовании в мо
сковском Национальном 
медицинском исследова
тельском центре (НМИЦ) 
детской гематологии, онко
логии и иммунологии име

ни Дмитрия Рогачева. Здесь 
врачи пришли к выводу, что 
Артему поможет только пе
ресадка костного мозга. До
нором станет его папа, Ан
тон. Однако при этом забо
левании очень высок риск 
отторжения трансплантата 
и развития тяжелых инфек
ционных осложнений. Что
бы этого не произошло, нуж
ны дорогие лекар ства. Семье 
Сахадулиных с их покуп
кой никогда не справиться 
самостоятельно.

Артема ждут в Москве 
в начале октября. Давайте 
поможем семье купить не
обходимые лекарства. И тог
да мальчик сможет жить пол
ной жизнью, в которой бу
дут долгие прогулки и игры 
с другими детьми, бесстраш
ные падения — и несомнен
ные взлеты.

Наталья Волкова,
Якутия

Особо травмоопасен
Артема Сахадулина спасут дорогие лекарства

Из свежей почты

Почта за неделю 11.09.20–17.09.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 61 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 38
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Р Т Е М А  С А Х А Д У Л И Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 17  2 6 9  Р У Б .

Заведующая отделением иммунологии НМИЦ детской гематологии, онкологии и иммунологии 
имени Дмитрия Рогачева Анна Щербина (Москва): «Болезнь проявляется тяжелой тромбоцитопенией, 
ребенок может погибнуть от кровотечений. Поскольку иммунитет снижен, существует предрасположенность 
к тяжелым инфекционным заболеваниям, пневмониям. На стандартную терапию мальчик не отвечает. Единственный 
шанс на излечение — ТКМ. Для ее успешного проведения необходим препарат мозобаил, он улучшит приживление 
донорских клеток. Также Артему понадобится комплексная иммуносупрессивная и противоинфекционная  терапия 
в период восстановления после пересадки. К сожалению, необходимые препараты в  отделении отсутствуют».

Стоимость лекарств 1 211 269 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 367 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Саха» соберут 27 тыс. руб. Не хватает 817 269 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Артема Сахадулина, пусть вас не смущает цена спасения. Любое 
ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский 
счет мамы Артема — Алены Андреевны Сахадулиной. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно вос-
пользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного 
телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Праздник кроветворения
19 сентября отмечается Всемирный день донора костного мозга 

КРОВЬ5
Благотворительные фонды, обще
ственные и волонтерские организа
ции по всему миру проводят акции 
по привлечению новых участников 
в регистры доноров костного моз
га. Россия не исключение — акции 
пройдут в 70 городах страны.

Ежегодно в третью субботу сентября 
во всем мире чествуют тех, кто готов по
жертвовать свои кроветворные стволо
вые клетки ради спасения от рака кро
ви незнакомых людей. Всемирный 
день донора — это способ повысить ос
ведомленность о трансплантации кост
ного мозга. Чтобы генетические совпа
дения среди российских доноров и па
циентов находились чаще, регистрам 
нужно больше участников — этой цели 
будут посвящены акции по всей стране.

В Петербурге волонтеры движе
ния «Энергия жизни» отправятся 
к НИИ онко логии, гематологии и транс
плантологии имени Р.М. Горбачевой, 
чтобы построиться под окнами в боль
шое «донорское сердце» — хореография 
флешмоба позволит сердцу биться. По
добные флешмобы пройдут в Орле, Са
ратове, Самаре, Калининграде, Миассе, 
Магнитогорске.

В Новосибирске послом  донорства 
костного мозга станет нападающий 
хоккейного клуба «Сибирь» Александр 

Шаров: 17 сентября он пришел в меди
цинский офис «Инвитро», чтобы всту
пить в Национальный регистр доноров 
костного мозга имени Васи Перевощи
кова, а 19го приглашает болельщиков 
последовать своему примеру.

В городеспутнике Казани Иннопо
лисе на акцию по типированию придут 
мэр города Руслан Шагалеев, ректор 
университета Иннополис Александр 
Тормасов и вицепремьер Татарстана 
Роман Шайхутдинов.

В РостовенаДону о донорстве рас
скажут в рамках Дня города в парке 
Лево бережном. В 20 городах страны ак
ции в этот день также проведут лабора
тории компании «Инвитро», в любом 
из 1500 офисов которой потенциаль
ные доноры могут сдать кровь на ти
пирование — это позволило за два го
да пополнить регистр на 23 тыс. новых 
участников.

А объединит все акции онлайнма
рафон, который начнется в 13:30 по мо
сковскому времени и будет вестись 
из студии OpenLabel в столице. При
соединиться к марафону можно в кана
лах Русфонда на ютьюбе, а также в со
циальных сетях; кроме того, попасть 
на него можно будет с сайтов rdkm.ru, 
rusfond.ru и blood5.ru. Москвичи и жи
тели регионов увидят, как молодые ар
тисты Мастерской Брусникина в Шко
лестудии МХАТ прочитают монологи 

доноров костного мозга и пациентов, 
которые ждут пересадку или уже прош
ли через нее. О пережитом опыте рас
скажут в эфире и сами доноры, а также 
люди, перенесшие трансплантацию.

Кульминацией марафона станет он
лайнвстреча польского донора Тобиа
ша Маджака и спасенного им русского 
мальчика Льва Фомичева. Вместе со сво
ей семьей Лева выйдет в эфир из Петер
бурга, где в лофтпроекте «Этажи» на
чнется вечер «Всемирный день донора 
костного мозга 2020». На нем выступят 
врачи, активисты и музыканты. Завер
шит вечер группа ULME, в составе кото
рой два человека, излечившихся с по
мощью трансплантации. В прямом 
эфире московского марафона примут 
участие группы «Дореволюционный 
советчик», «Краснознаменная дивизия 
имени моей бабушки», музыканты Сер
гей Дмитриев и Алексей Паперный.

А в 19:00 на московской театральной 
«Площадке 8/3» начнется творческий 
вечер, на котором будет представлена 
драматургическая композиция, состав
ленная из двух дневников — пациен
та и донора. Это дневник Веры Тарасен
ко и дневник анонимного донора, ко
торые публиковались на сайте Крови5. 
В завершение вечера выступит солистка 
«Геликоноперы» Ольга Спицына.

Алексей Крижевский,
шеф-редактор журнала Кровь5

Живой или 
потенциальный?
Минздрав РФ принимает 
донора костного мозга 
за больного

„Ъ“ продолжает рассказ о ситуации вокруг 
 уникального проекта третьего сектора —  
Нацио нального регистра доноров костного моз
га (Нацио нального РДКМ). Минздрав РФ пред
лагает поправками к закону «Об основах охраны 
здоровья граждан в РФ» (№323ФЗ) исключить 
НКОрегистры из строителей Федерального 
 регистра и развивать этот вид донорства сила
ми своих клиник («Шаг вперед — и марш обрат
но?», см. „Ъ“ от 31 июля). Почему министер ство 
отказывается от услуг Национального РДКМ, 
у которого высшие темпы роста в отрасли, луч
шее качество и самые низкие затраты? На этот 
раз разговор о статусе потенциального донора, 
на введении которого в обновленный 323ФЗ 
настаивает Русфонд, а Минздрав упраздняет 
его вместе с Национальным РДКМ.

• 3 сентября помощник президента Максим Ореш-
кин поручил Минздраву РФ учесть в  законопроекте 
доступ частных регистров в  общегосударственный 
и ускорить регистрацию импортных реагентов 
для NGS-типирования, а Русфонду — направить 
в  администрацию президента справку о роли НКО 
в развитии здравоохранения, предложения об инте-
грации базы Национального РДКМ в транспланта-
ционную сеть страны и замечания к  законопроекту 
Минздрава. Документы Русфонда читайте 
на  rusfond.ru.
Одна из главных проблем законопроекта Мин

здрава заключена в понятии «живой донор». Сейчас 
в российской и мировой практике существуют два 
вида доноров костного мозга: потенциальные и ре
альные. Оба, разумеется, живые. У немцев, к при
меру, понятие «потенциальный донор» закреплено 
в стандартах ZKRD (Центрального регистра ФРГ).

Кто он, потенциальный донор? Доброволец, под
писавший документ об информированном согла
сии на включение своих персональных данных 
в регистр. Внешне его отличие от реального доно
ра в одном: он еще не поделился костным мозгом 
с больным. Однако дьявол, как всегда, в деталях. Се
годня от потенциального донора в России и в мире 
кроме информированного согласия и фамилии, име
ни, отчества требуется анкета, в которой прописаны: 
наличие/отсутствие хронических заболеваний, пол, 
даты рождения и вступления в регистр, генотип, те
лефон, электронная почта и адрес донора. Реальный 
же донор предоставляет еще и СНИЛС, паспортные 
данные и результаты медицинского обследования.

Так вот, если законопроект Минздрава пройдет 
Госдуму, понятие «потенциальный донор костного 
мозга» в России исчезнет. Останется только «живой 
донор».

Казалось бы, ну и что с того? Закон и не должен 
вдаваться в подробности. Однако здесь «подроб
ности» ведут к нарушению прав потенциального до
нора и закона «О персональных данных» (№152ФЗ). 
А тот гласит: «Обработка персональных данных дол-
жна ограничиваться достижением конкретных, заранее 
определенных и законных целей. Не допускается обработ-
ка персональных данных, несовместимая с целями сбора 
персональных данных».

Потенциальный донор, вступая в регистр, не да
вал согласия на сдачу клеток костного мозга. Он со
гласился именно вступить и пройти генотипиро
вание. То есть СНИЛС и другие данные избыточны, 
а избыточная идентификация добровольца до под
писания им согласия на донорство не отвечает целям 
формирования Федерального регистра. На практи
ке она снизит мотивацию желающих идти в доноры 
и поднимет расходы бюджета. СНИЛС и прочие дан
ные несложно получить при оформлении информи
рованного согласия донора на сдачу клеток костно
го мозга. Сейчас так и поступают в России и в мире.

Как в проекте Минздрава оказался «живой донор 
костного мозга»? Элементарно: проект же несет по
правки в действующий 323ФЗ, а там уже сформу
лированы права живого донора органов и тканей. 
Ну и зачем плодить новых субъектов права? Ну раз
ве донор костного мозга не живой? Вот Минздрав 
и упраздняет потенциального донора костного моз
га, превращая его в живого донора органов и тканей.

Мало того, министерство оправдывает избыточ
ные требования к потенциальному донору, нару
шение его прав еще и наличием федеральных ре
естров хронически больных граждан. Зачем приду
мывать новый формат для Федерального регистра 
доноров костного мозга, когда хороши действую
щие?! Да, СНИЛС и паспортные данные обязатель
ны в реестре ВИЧположительных граждан. Никто 
и не спорит. Но потенциальные доноры — люди здо
ровые и не нуждаются в государственной опеке, как 
ВИЧположительные…

Русфонд и Национальный РДКМ с июля 2019 года 
настаивают на учете наших поправок в законопроек
те Минздрава, в том числе о соблюдении прав потен
циальных доноров. Проект до сих пор не попал в Гос
думу. Ну и зачем, спрашивается, Минздраву и Феде
ральному регистру такой Национальный РДКМ?

Послушайте, если потенциальные доноры Мин
здраву не нужны, то почему бы заодно не упразднить 
их первичное типирование и не ограничиться под
тверждающим? Правда, тогда цена только реаген
тов на типирование живого донора подскочит ми
нимум всемеро. Но когда цена смущала Минздрав?

Прогулки вне дома для Артема опасны: малейшая травма может привести 
к кровотечению  ФОТО АЛЕКСЕЯ ВАСИЛЬЕВА

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ
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